
 с т и л ь
 женщины

15 ДЕКАБРЯ 2020

22

Юлия Пересильд
и

северное сияние

8

Max Mara
и 

архивы Эрмитажа

14

Народные промыслы  
и

современное наследие

28

Van Cleef & Arpels  
и 

балеты Баланчина

Те
м

ат
ич

ес
ко

е 
пр

ил
ож

ен
ие

  
к 

га
зе

те
 «

К
о

м
м

ер
са

нт
ъ»

 №
42

С
т

ил
ь

01_42 cover_ok.indd   1 10.12.20   2:51



Реклама

Soneva.Style(2_1).indd   1 09/12/2020   16:51



Soneva.Style(2_1).indd   2 09/12/2020   16:51



коммерсантъстиль 4 декабрь2020

стильсодержание

8 Ностальгия 
и футуризм
Натела Поцхверия
о коллекции Max Mara 
Resort 2021

10 Персональная магия
Лидия Агеева
о сумках Lady Dior Art 
и их создателях

12 Мечты Алены
Натела Поцхверия
о линии Akhmadullina 
Dreams

14 Модернизация 
наследия
Натела Поцхверия
о сохранении 
культурного кода

16 «Для меня милее ЛФЗ 
ничего нет»
Виктория Шелягова 
пропагандирует 
русский стиль

17 Там на неведомых 
дорожках
Евгения Милова
о знакомстве 
с Родиной

18 Два полюса
Натела Поцхверия
о проекте Russian 
blood

22 «Надо стремиться 
к точности»
Юлия Пересильд 
о механизмах 
актерства

24 «Нам всем нужны 
моменты счастья»
Сабина Ахмедова 
о жизни в движении

тематическое приложение к газете «Коммерсантъ» «стиль. женщины» | генеральный директор АО «Коммерсантъ», главный редактор владимир желонкин |  

руководитель службы «Издательский синдикат» владимир лавицкий | автор макета анатолий гусев | редактор натела поцхверия natela@kommersant.ru | текст-редактор елена гах |  

главный художник михаил решетько | бильд-редактор мария лобанова, виктория михайленко | выпускающий редактор наталья ковтун | корректура марина данилина |  

верстка константин шеховцев, елена богопольская, татьяна еремеева, марина заботкина, игорь киршин, ирина романовская | рекламная служба надежда ермоленко тел. (495)797-6996,  

(495)926-5262 | Адрес редакции и издателя: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Тел. (495)797-6970, (495)926-3301. Учредитель АО «Коммерсантъ». Тематическое приложение к газете 

«Коммерсантъ» зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, регистрационный номер и дата принятия решения 

о регистрации: ПИ № ФС77-76923 от 11.10.2019 г. Отпечатано в Финляндии. Типография PunaMusta, Kosti Aaltosen tie 9, 80141 Joensuu, Finland. Тираж 51 000 экз. Цена свободная.   

Обложка: На Юлии Пересильд часы Rado True Secret Automatic из плазменной высокотехнологичной керамики. | Фотограф: Алексей Колпаков. | Стиль: Джига Санжиева. | Muah: Надежда Князева. | 

Продюсер: Анна Пискарева. | Фото: предоставлено Rado

16+

Н а курорте One & Only 
R eethi R ah на М а льдивских 
острова х откроется shop -in-
shop ювелирной марки Yana 
Jewellery. Для бу тик а отеля 
часто делают коллекции 
известные дизайнеры. Недавно 
он пригласил к сотрудничеству 
Яну Раскова лову, креативного 
директора российского 
модного дома Yana. 
К открытию бренд-зоны была 
создана коллекция украшений 
с цветочными и морскими 
сюжетами. Н а М а льдивы 
прибуду т и к лассические для 
бренда серьги-хупсы, серьги-
кисточки, а так же созданное 
специа льно для отеля кольцо -
кисть с бирюзой.

Знаковый для римского дома 
Bvlgari образ змеи появляется 
и в часа х, и в украшениях, 
и в коллекции аксессуаров. 
В прошлом году свое 
видение змеи для проекта 
Bvlgari Serpenti Through 
the Eyes Of представил 
дизайнер А лександр Вэнг — 
запуск сумок Serpenti 
Bags by Alex ander Wang 
с застежк ами в виде головы 
змеи ознаменова лся громкой 
вечеринкой. К разработке 
змеиной темы Bvlgari 
подк лючил и креативную 
команду японского 
концепт уа льного бренда 
Ambush. Результатом ста ло 
появление коллекции 
аксессуаров неоновых цветов: 
сумок, визитниц, держ ателей 
для к арт и браслетов.

YA
N

A
 J

E
W

E
L

L
E

R
Y

YA
N

A
 J

E
W

E
L

L
E

R
Y

04, 06_42 Content_ok.indd   4 10.12.20   1:54



Оранжевый Новый годРЕ
К

Л
А

М
А

 

Hermes.Style(1_1).indd   1 04.12.2020   13:46



стильсодержание

декабрь2020

слово редактора

Если сто раз напечатать на страницах 
газет и журналов, что народные 
промыслы — модно, однажды так оно 
и будет. А если использовать народные 
мотивы в современной одежде, как 
Алена Ахмадуллина, записывать 
подкасты о промыслах, вести прямые 
эфиры с молодыми ремесленниками, 
как команда Rustrends, проводить 
модные съемки в русских старинных 
городах и деревнях, приглашать 
гостей на мастер-классы по росписи 
подносов и матрешек, как Виктория 
Шелягова, процесс пойдет еще быстрее, 
уверены сама Виктория и другие 
герои этого номера. Впрочем, опыт 
актрисы Юлии Пересильд доказывает: 
родные места все равно энергетически 
самые сильные. И хотя в закромах 
у Юлии где-то и хранится кокошник, 
совершенно необязательно носить его 
дома, чтобы чувствовать зов предков. 
Но в кокошнике, конечно, наряднее. 
Особенно, если это реплика старинного 
кокошника Тверской губернии XIX века 
с тесьмой, антикварными стразами 
и парчой или вологодская коруна, 
которые бережно восстанавливает 
по старинным традициям Юханн 
Никадимус. Да и креативный 
директор Max Mara Ян Гриффитс 
тоже не просто так исследует архивы 
русского Эрмитажа — запоминает, 
вдохновляется и использует идеи 
в работе. И мы можем.

Н атела Поцхверия

 6 коммерсантъстиль

26 Драгоценные 
багеты
Натела Поцхверия
о Hublot Haute 
Joaillerie

28 Три мелодии 
для Баланчина
Екатерина Пурц
о музыкальных 
часах  
Van Cleef & Arpels

30 Луна в зените
Натела Поцхверия
о коллекции Elite

31 «Найти мотивацию 
к переменам»
Писатель Ясс 
Джалю о счастье 
без усилий

32 Сильный характер
Тома дю Пре де  
Сен-Моро 
о «пятерке» Chanel

34 Победа 
над гравитацией
Натела Поцхверия
о лифтинг-
сыворотке La Prairie

35 Новости

36 Кролики вместо 
новостей
Натела Поцхверия
о Soneva Fushi

38 С точки зрения 
Икара
Натела Поцхверия
Об отеле CVK Park 
Bosphorus

Колье  
из коллекции 
высокого 
ювелирного 
искусства 
Lignes Sensibles, 
Hermes

Ювелирна я компания 
Mercury разместила 
в инстаграме маску, котора я 
позволяет примерить 
вирт уа льную корону «Мисс 
Россия». Чтобы ск ачать 
маску, нужно навести 
свой телефон на QR-код 
справа от текста или зайти 
в официа льный акк аунт 
бренда @mercuryjewellery. 
Н апомним, что в 2018 году 
ювелирна я компания 
Mercury созда ла корону для 
национа льного конкурса 
«Мисс Россия». Источником 
вдохновения для дизайн-
команды бренда ста ла 
диа дема императрицы 
А лександры Федоровны, 
супруги императора 
Никола я I I .M
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НОСТАЛЬГИЯ И ФУТУРИЗМ
Коллекция Max Mara Resort 2021

В ЭТОМ неторопливом человеке 
в синем двубортном костюме и очках в чер‑
ной толстой оправе, так глубоко рассуж‑
дающем о творчестве русских писателей 
и жизни Рудольфа Нуреева, никто не при‑
знал бы веселого панка, который в начале 
1980‑х ночи напролет проводил в клубах 
родного Манчестера. Но то ли по причине 
любви к красивой одежде (все свои наряды 
Гриффитс придумывал сам), то ли чтобы 
избежать участия в войне за Фолкленды 
(Маргарет Тэтчер рассматривала возмож‑
ность отправить воевать всех безработ‑
ных), Ян Гриффитс поступил в Лондонский 
королевский колледж искусств и в конце 
1980‑х выиграл конкурс молодых дизай‑
неров, который проводил бренд Max Mara. 
Так Гриффитс попал в команду дизайнеров 
итальянского дома. С тех пор больше 30 лет 
Гриффитс остается за кулисами шоу и ред‑
ко дает интервью, предпочитая, чтобы его 
работа говорила сама за себя. Но для рос‑
сийских СМИ Гриффитс в этом сезоне сде‑
лал исключение, ведь коллекция Max Mara 
Resort 2021 посвящена Санкт‑Петербургу 
и князьям Юсуповым. Дизайнер приез‑
жал в город задолго до начала работы над 
эскизами, побывал в нескольких музеях 
и в хранилищах Эрмитажа, чтобы рассмо‑
треть наряды, которые носили Юсуповы 
и люди их круга. Специально для «Коммер‑
сантъ. Стиль» Гриффитс рассказал, какие 
вещи вдохновили его, и поделился муд‑
бордом коллекции. 
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В Max Mara мы стараемся концентрироваться 
на женской уверенности в себе, уме и рациональ-
ности наших героинь, но для коллекции Resort мне 
захотелось исследовать нетипичные для нас роман-
тические темы. И пока я искал те источники вдох-
новения, которые задали бы верный тон моей 
работе, я все чаще и чаще возвращался к волшебно-
му и чарующему Санкт-Петербургу. Город рацио-
нальной архитектуры, структурированного нео-
классицизма и — за счет абсолютной гармонии 
линий и близости к воде — город поэзии и лириче-
ской красоты. И город, и коллекция Max Mara — это 
история контрастов. Общая идея мудборда — соче-
тать элегантную современность с историческим 
величием, ностальгию с футуризмом. И кажется, 
это сочетание прекрасно отражено в названии кол-
лекции Reason and Romance — «Разум и романтика». 
В верхней части мудборда изысканные цветочные 
мотивы в пыльных тонах в стиле рококо и архитра-
вы Павловского дворца. Меня поразил контраст 
строгой геометрии архитектуры и впечатляющих 
декоративных приемов. Я вспомнил скульптуры 
французского художника и дизайнера Матиаса 
Кисса — его работы также присутствуют на мудбор-
де. Так появилась идея использовать золотую тесьму 
под старину, чтобы подчеркнуть геометрию одеж-
ды, например пижамных костюмов и смокингов. 
Однако стержень повествования — харизматичная 
пара: князь Феликс Юсупов и его супруга княгиня 
Ирина Юсупова-Романова. Семья по значимости 
и влиянию уступала разве что Романовым, и какая 
удивительная роль в судьбе России была им угото-
вана! На мудборде есть и портрет молодого Фелик-
са Юсупова кисти художника Валентина Серова. 
При работе над коллекцией я держал в голове 
и модернистский портрет Наталии Гончаровой 
1915 года авторства Михаила Ларионова.
Если вы посмотрите на фотографии Юсуповых, 
то наверняка обратите внимание на некоторую 
их андрогинность. Мне вспомнился фильм «Девуш-
ка из Дании». И главный герой картины — худож-
ник Эйнар Вегенер, первый человек в мире, решив-
шийся на операцию смены пола в 31-м году ХХ века.
Актер Эдди Рэдмейн великолепно сыграл эту роль. 
И кадры я поместил на мудборд.
И как квинтэссенция стиля Юсуповых — велико-
лепная люстра на парадной лестнице и в бальном 
зале. Я представлял себе князя и княгиню 
с их гостями в позолоченных салонах дворца 
в разгар Belle Epoque, на блестящих балах и маска-
радах, одетых в экстравагантные платья и церемо-
ниальную униформу.
И завершающий штрих — детали традиционной 
косоворотки. Я увидел в них удивительно точную 
геометрию линий и переработал в коллекции, 
используя прием блоков цвета. 

З а п ис а л а Н ат е л а Поц х ве р и я

Ян Гриффитс о Петербурге 
как источнике вдохновения
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ПЕРСОНАЛЬНАЯ МАГИЯ
О сумках Lady Dior Art 
и их создателях
Лидия Агеева 

КРИСТИАН Диор, перед тем 
как стать главным кутюрье Франции, ос-
новал в Париже на Rue La Boetie галерею, 
где показывал требовательной париж-
ской публике работы своих друзей-совре-
менников Пабло Пикассо, Анри Матисса, 
Рауля Дюфи и Жоржа Брака и откры-
вал новые имена — мир не узнал бы ни 
о Сальвадоре Дали, ни об Альберто Джа-
кометти, ни об Александре Колдере без 
поддержки Диора на самом раннем этапе 
их карьеры. Несмотря на то что галерею 
пришлось закрыть в 1929 году из-за кри-
зиса, свою любовь к художникам Диор 
пронес через всю жизнь.
Помня об этом наследии основателя дома, 
пять лет назад тогдашний генеральный 
директор Dior Сидни Толедано предло-
жил десяти современным художникам 
показать свое видение сумки-бестселле-
ра Lady Dior. Этот арт-проект получил на-
звание Lady Dior Art. И вот уже пятый год 
подряд одна из самых знаменитых и ком-
мерчески успешных сумок нашего време-
ни — компактная с двумя ручками-дугами 
и лаконичными брелоками из букв D, I, 
O, R — становится арт-объектом. К сло-
ву, название сумки тоже связано с искус-
ством. Ее самая известная обладательница 
Леди Ди — принцесса Диана не расста-
валась с ней ни на секунду и разреши-
ла дому переименовать ее в свою честь 
из Chouchou (одно из немногих слов, ко-
торыми владел британец Гальяно, когда 
переехал в Париж, в переводе с француз-
ского значит «мой милый и любимый») 
в Lady Dior. Но немногие помнят, как имен-
но сумка Dior попала в руки принцессы. 

Бернадетт Ширак, первая леди Франции 
и супруга Жака Ширака, подарила ее Леди 
Ди, когда та приехала в Париж в сентябре 
1995 года на открытие выставки Поля Се-
занна в Гран-Пале. Кто бы мог тогда пред-
положить, что бестселлер станет объектом 
искусства?
Но какая она, сумка—объект искусства? 
В этом году Dior пригласил к сотрудниче-
ству десять звезд художественной сцены 
из разных стран. Например, Жоэль Андри-
аномеаризоа с Мадагаскара любит анали-
зировать чувства — для проекта Lady Dior 
Art он создал по мотивам своей самой из-
вестной работы «Лабиринт страстей» две 
сумки в черном цвете из десятков одинако-
вых лоскутов кожи и шелка — они симво-
лизируют биение сердца. Внутри дневник, 
где обладатель арт-объекта сможет запе-
чатлеть свою историю любви.
Джуди Чикаго, ветеран феминистского 
движения в Америке (это она в январе про-
шлого года украшала кутюрный показ 
Dior в саду Роден красочными гобеленами 
с вышитыми лозунгами), перенесла свои 
разноцветные графические металлизиро-
ванные волны и спирали — символы жен-
ской силы — с картин на три сумки.
Еще одна американка, участвующая в этом 
году в проекте,— Гизела Колон. Художни-
ца часто работает с самыми современными 
материалами из аэрокосмической инду-
стрии. Для Lady Dior Art она придумала две 
«сумки будущего» с голографическими 
мотивами, которые меняют цвет в зависи-
мости от освещения, назвала их «Звездная 
пыль» и «Амазония» и украсила фирмен-
ные брелоки любимыми магическими 
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монолитами — символами космической 
силы с ее самых знаменитых работ.
В этом году в проекте первый раз принима-
ют участие художники из России Андрей 
Блохин и Георгий Кузнецов — арт-группа 
Recycle. Их часто называют «лицом совре-
менной российской арт-сцены за рубе-
жом» (сейчас они живут то в Париже, то в 
родном Краснодаре). Recycle уже сотрудни-
чали с Dior девять лет назад, когда модный 
дом проводил в Пушкинском музее вы-
ставку «Диор: под знаком искусства». Спе-
циально для экспозиции творческий дуэт 
создал скульптуры по мотивам сумки Lady 
Dior: по их замыслу аксессуар вне времени 
как будто рождался из камня. Для проек-
та Lady Dior Art художники использова-
ли знаменитый геометрический мотив 
cannage (плетение стульев эпохи Наполе-
она III, на которые Кристиан Диор сажал 
гостей своих показов в салонах на авеню 
Монтень), на их сумках он словно прихо-
дит в движение по спирали или змейкой, 
как зигзаг. Две сумки с оптическими ил-
люзиями украшены брелоками необыч-
ной формы из коллекции этого года, где 
очертания букв едва узнаваемы.
Сон Дон из Шанхая создает скульптуры 
из обычных предметов: оконные рамы 
символизируют для него открытие Ки-
тая навстречу Западу, которое пришлось 
на его юность в 1980-х. Для Dior Сон Дон 
разработал две абстрактные сумки «Окна» 
с десятком маленьких зеркал в прямоу-
гольных и квадратных красочных рамах. 
Еще одна участница Lady Dior Art этого го-
да — британская художница индийского 
происхождения Бхарти Кхер. Она роди-

лась и выросла в Лондоне, но решила, что 
ей комфортнее жить и работать в Нью-
Дели, в городе ее предков. Для проекта 
она перенесла на сумки Lady Dior со своих 
картин мотив бинди, символа «третьего 
глаза», который наносят на лоб женщины 
Индии. Май-Ту Перре из Швейцарии обра-
тилась к мистическим иероглифам со сво-
их гобеленов — этот алфавит ею выдуман 
и основан на детских рисунках. Францу-
женка из Лос-Анджелеса Клер Табуре от-
неслась к сумкам Lady Dior как к чистым 
холстам и нарисовала на одной из них пару 
в танце, а на другой — автопортрет, где она 
предстает в виде женщины-вампира, дер-
жащей в зубах брелок D-I-O-R.
Художник Крис Соал из Южной Африки, 
обеспокоенный неблагополучным состо-
янием окружающей среды, работает ис-
ключительно с экоматериалами, поэтому 
он сделал орнаменты на сумках из раку-
шек каури, деревянных зубочисток и ме-
таллических крышек от бутылок и букву 
O c брелока заменил на круглую откры-
вашку. А Ольга Тайтус из Швейцарии соз-
дала сразу три сумки: две с красочными 
узорами из сотен разноцветных бусинок 
и одну в золоте с накладными мини-ма-
сками — это отсылка к ее персональной 
коллекции, связанной с путешествия-
ми по миру, и напоминание о ее предках 
из Индии и Малайзии.
Каждую модель из Lady Dior Art можно 
приобрести с декабря в бутиках бренда. 
И всегда носить с собой, как делала Леди 
Ди, или поставить дома на видное место, 
чтобы любоваться как произведением 
искусства.
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стильколлекция

 12 декабрь2020

МЕЧТЫ АЛЕНЫ
О линии Akhmadullina Dreams
Натела Поцхверия 

«КОСА до пола и на коне въезжа-
ешь на вечеринку»,— Алена Ахмадуллина 
со смехом рассказывает, что именно такой 
ее хотели видеть специалисты парижского 
агентства, когда по мотивам русских народ-
ных сказок разрабатывали имидж бренда 
Alena Akhmadullina. Долгие годы дом моды 
Ахмадуллиной существовал как люксовый 
бренд со своим ателье частных кутюрных 
заказов, с собственной розницей, а так-
же сотрудничающий с международными 
байерами. Но в 2017 году в поисках новых 
клиентов и путей развития бизнеса коман-
да Ахмадуллиной приняла решение запу-
стить вторую линию в массовом сегменте 
и назвать ее Akhmadullina Dreams — пото-
му что это была большая мечта Алены.
Не обошлось без ошибок. «В какой-то мо-
мент мы заметили, что начинается борь-
ба между линиями за клиента: клиентки 
на сайте визуально сравнивали дизайн 
платья первой линии и второй и не по-
нимали, почему у похожих вещей столь 
значительная разница в цене. Мы все про-
анализировали и решили: первая линия 
по-прежнему будет инновационная — вы-
сокотехнологичные ткани, эксперименты 
с покроем и декоративными приема-
ми, и артизанальная — с ручными тех-
никами и мотивами русских народных 
костюмов, а вторая — мягкая, легкая, не-
принужденная, с трогательными принта-
ми и понятными силуэтами без сложных 
декоративных деталей и кропотливых вы-
шивок. Первая — для успешных женщин 
в возрасте от 35 лет. Вторая — для девушек, 
юных, нежных и романтичных, в возрасте 
около 25 лет. Обновленный слоган Akhmad-
ullina Dreams: „Начинай мечтать вместе“.
Тему русских сказок и царевен, кото-
рая стала неотъемлемой частью нашей 
ДНК, мы оставили как ключевую для все-
го модного дома, но персонажей — зай-
ца, медведя, лису, волка и даже мудрую 
рысь — отдали Dreams. Теперь из коллек-
ции в коллекцию они то учатся играть 
на музыкальных инструментах, то лежат 
и мечтательно смотрят на небо, то еще как-
то развлекаются».
Сравнивать творческую сторону работы 
над вещами первой и второй линии Ахма-
дуллина считает не совсем корректным: 
«Это два принципиально разных подхо-
да. В первой линии — эксперимент дизай-
нера, во второй — более коммерческие 
модели». «Коммерсантъ. Стиль» рассказы-
вает, на какие именно хиты стоит обратить 
внимание в осенне-зимней коллекции 
Akhmadullina Dreams.
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01  Платье с простроченным 
резинкой поясом, летящей 
юбкой и объемными рукавами 
с широкими манжетами 
и платье-рубашка с притом

02  Пальто, утепленное мехом 
или с утепленной изнанкой

03  Пальто цвета шалфея 
из фактурного экомеха прямого 
объемного силуэта 
с английским отложным 
воротником

04  Свитер с жаккардовым 
узором и свитер 
с изображением волшебной 
рыси, одного из персонажей 
бренда

05  Платье в горох знакового 
для модного дома А-силуэта 
с акцентированной талией, 
рукава собраны на манжеты 
в «русском» стиле

06  Парка из хлопкового 
габардина 
с водонепроницаемой 
пропиткой

07  Фигурная стежка  
на бархате сложного цвета 
охры — фирменный прием 
бренда Akhmadullina Dreams

08  Тренчи свободного покроя 
с английским воротником 
цвета неба и воды

09  Стеганое пуховое пальто 
с крупными пуговицами 
молочного цвета

10  Оверсайз-пуховик белого 
цвета, на покладке цвета 
шалфея принт в виде зайчиков. 
Раскрывает важную для бренда 
идею: если ДНК не читается 
в силуэте, цвете или деталях,  
то она должна читаться 
на подкладке

11  Комфортные 
трикотажные костюмы 
с паттерном в виде 
фирменных зайчиков 
и слоганом «Всегда мечтать»

12  Платье А-силуэта 
с подчеркнутой талией, рукава 
на манжетах, принт с 
изображением зайца — 
талисмана и символа дома

13  Дубленка средней длины 
из экокожи цвета шалфея

14  Костюм в мужском стиле 
с принтом в тонкую полоску 
и принтом в виде зайчиков

1 2

7 8

11 12
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МОДЕРНИЗАЦИЯ НАСЛЕДИЯ
О сохранении культурного кода
Натела Поцхверия 

«КОММЕРСАНТЪ. 
Стиль» рассказывал о ремесленниках 
в октябре. На этот раз мы даем слово тем, 
кто занимается промыслами прицельно 
и знает изнанку дела,— команде проекта 
Rustrends.
В начале 2010‑х активная девушка Юлия 
Музыка организовывала форумы, в том 
числе на Селигере. «Всех пугает слово Се‑
лигер, но могу заверить, мы были совер‑
шенно вне политики,— Юлия объясняет, 
что делала образовательные программы 
о моде и дизайне.— В шатер, где мы соби‑
рались, приезжали ведущие спикеры, 
дизайнеры. Мы рассказывали о ценоо‑
бразовании в индустрии, о маркетинге, 
о важности социальных сетей. Эксперты 
обсуждали готовые коллекции со студен‑
тами. Давали гранты на показ во время 
недели моды». На Селигер действитель‑
но приезжали многие модные активисты 

страны — известный московский режис‑
сер‑постановщик и продюсер модных по‑
казов Артем Кривда, стилисты Александр 
Рогов и Гоша Карцев, первый дистрибу‑
тор Alexander McQueen и Lanvin в России 
Лидия Александрова, дизайнер Тигран 
Аветисян — человеку из индустрии эти 
профессионалы хорошо знакомы. Форум 
«Селигер» в 2014 году закончился, а энту‑
зиазм Юлии только набирал обороты. Так 
появился Rustrends — проект, который 
популяризирует промыслы и старается 
раскрыть их в современном формате. Те‑
леграм‑канал «Антиглянец» волновался, 
что проект курируется Минпромторгом. 
Чтобы не множить слухи, редакция «Ком‑
мерсантъ. Стиль» попросила Юлию Музы‑
ку, руководителя проекта, рассказать, как 
ее команда собирается вернуть промыс‑
лам былую славу и в чем заключается под‑
держка государства.

Совместна я коллекция  
H A LF & H A LF  
и АО «Хохломск а я роспись»

Н а за днем плане: девичья 
повязк а Костромской 
г убернии, 2018, 
перламу тровые бусины, 
антикварные позументы 
(мех анизированные 
ленты) и стразы, японский 
шелк, советский ж акк ард, 
индийский ситец; на переднем 
плане: жемчужный почелок 
Олонецкой г убернии,  
сшитый по образцу X I X век а 
(NEO промыслы,  
ноябрь 2019) . Работы 
художник а-реконструктора 
Юх анна Ник а димуса

Тарелки  
«Объединение Гжель»
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Сейчас мы много общаемся с фабриками, соединя-
ем их с талантливыми и известными дизайнерами 
страны. Из таких знакомств рождаются коллекции 
и партнерства, как говорят в индустрии, коллабора-
ции. На нас вышел Центр развития туризма Сверд-
ловской области, и мы им пообещали, что сделаем 
коллаборацию с Нижнетагильским центром народ-
ных промыслов и ремесел «Тагильский поднос». 
Моя коллега Аня Зайцева задалась резонным вопро-
сом: зачем мы возим дизайнеров из Москвы? Давай-
те искать на местах. Так мы нашли Рому Бантика. 
Запустили конкурс дизайнеров по регионам, чтобы 
развивать местных. Создали Ассоциацию развития 
креативных систем, в которую войдут дизайнеры, 
фабрики НХП (народно-художественных промыс-
лов), творческие кластеры, ремесленники. Что-то 
вроде тиндера для ищущих промыслы.

О повестке дня
Промыслы — это те же бренды. И их бы чуть-чуть 
переобуть, переодеть, подать по-другому. Это ручной 
труд, традиция, которая передается из поколения 
в поколение. Пережили войны и революции, сколь-
ко поколений стояло за тем, чтобы сохранить эти 
умения и передать. Если мы не займемся этим, 
то просто разрушим наш культурный код. Задача 
Rustrends — сохранять промыслы на повестке дня, 
поэтому мы много работаем с Министерством про-
мышленности и торговли и с замминистра Гульназ 
Кадыровой, она очень современный человек и глу-
боко погружена в тему. У предприятий НХП особый 
статус, отдельный федеральный закон регулирует 
их деятельность, и без участия госструктур ничего 
изменить не удастся. Поэтому я состою в Эксперт-
ном Совете по развитию легкой и текстильной про-
мышленности, народных, художественных промыс-
лов, который возглавляет депутат Андрей Леонидо-
вич Ветлужских. Промыслы часть системы, 
и мы должны играть по правилам.

О надомниках
В Гжели или Жостово не все официально работают 
на предприятиях народно-художественных промыс-

лов. Есть крупные фабрики, например «Хохлома», 
Гжельский фарфоровый завод — большое производ-
ство. А есть маленькие, где работает пять-семь чело-
век. И бывает еще, когда в компании сидят только 
сотрудники офиса, остальные работают дома, 
в 100 км от города. Это целые династии, которые 
передавали навыки из поколения в поколение, и они 
продолжают работать, но ими никто не занимается.

О коллаборациях
Редко, но бывает, что фабрики сами проявляют ини-
циативу и находят дизайнеров. Так в Жостово вышли 
на интерьерного дизайнера Юлию Герасимову. И сде-
лали текстиль с жостовскими мотивами цветов — 
красивые скатерти и подушки. Но чаще мы проявля-
ем инициативу. В декабре на ремесленном конгрес-
се, организованном Минпромторгом и палатой 
ремёсел Санкт-Петербурга, мы делали форум «NEO 
промыслы» и пригласили Лесю Парамонову, «Джан-
кой», Лейлу Улуханли и других модных дизайнеров 
поработать вместе с фабриками. До этого мы сделали 
коллаборацию ООО ВКФ «Снежинка», выпускающего 
вологодское кружево, с Евгенией Линович 
(Masterpiece). И очень много примеров успешной 
работы. Правда, есть и интересный нюанс. Когда 
мы готовили форум «NEO промыслы», то сначала 
совершили стратегическую ошибку — соединили 
дизайнеров напрямую с фабриками. Процесс встал, 
все взвыли. Фабрики от дизайнеров, дизайнеры 
от фабрик. Они говорили на разных языках. С масте-
рами нужно общаться деликатно. Промыслы хранят-
ся в их руках. Нет мастера — нет промысла. В общем, 
получилось только у Леси Парамоновой. Больше 
мы так не делаем, теперь вся коммуникация через 
нас. Но и нам непросто. Иногда специалист, особен-
но такой, который из своих 60 лет провел на фабри-
ке 40, упирается. Не будет он на шелковой основе 
шить, и все. Тогда в ход идет дружба с директорами. 
Как-то в итоге без нажима, нежно процесс идет.

О взаимопонимании
Успешный, состоявшийся бизнесмен Антон Георги-
ев выкупил «Крестецкую строчку» и привлек грамот-
ных специалистов. А многие владельцы фабрик 
получили в наследство тех, кто передает мастерство 
из поколения в поколение. И часто это очень взрос-
лые люди. С фабриками, которые хотят успевать 
за потребителем, работать легко. Они сами заинте-
ресованы в обновлениях. Например, «Елецкие кру-
жева». Но есть фабрики, которые убеждены: раз 
их промыслам 100 лет, то и советы им не нужны. 
Сейчас Минпромтог готовит поправки к Федераль-
ному закону «О народных художественных промыс-
лах», который давно не обновляли, в том числе 
поправки о компенсации производствам затрат 
на пиар и совместные коллекции. У фабрик много 
льгот: облегченное налогообложение, субсидии 
на переоборудование. Но если во главе стоит чело-
век, который не нацелен на перемены, никакие суб-
сидии не спасут.

Об инвестициях и выкупе
Когда мы стали проводить анализ, выяснилось, что 
почти все фабрики либо на грани банкротства, либо 
убыточны. Многие предприниматели мечтают 
повторить путь Георгиева и «Строчки». АФК «Систе-
ма» и Сбербанк начали программу по выкупу пред-
приятий в Гжели. Там много фабрик. Есть Гжельский 
фарфоровый завод, а есть объединение «Гжель». Его-то 
и выкупили. Сейчас привлекают туда лучших специ-
алистов по фарфору из Китая, чтобы осовременить 
оборудование, но не потерять философию промысла.

О цитировании
С одной стороны, промыслы — достояние обще-
ственности, и закон о защите авторских прав на них 
распространяется частично, с другой — у фабрик 
есть свои паттерны, узоры, ноу-хау. Например, 
фабрика «Хохломская роспись» очень трепетно отно-
сится к своим узорам. Был громкий кейс с участием 
Дениса Симачева. Он взял узоры без предваритель-
ных договоренностей с фабрикой. До суда не дошло, 
потому что Денис использовал не название фабрики, 
а просто слово «хохлома» как народное достояние. 
И я помню, как гендиректор, в то время Елена Вален-
тиновна Краюшкина, приходила на выставку 
и с болью говорила, что Симачев использовал рису-
нок, который создал живой человек, а его имя нигде 
даже не прозвучало. Это не дело. Никто не потребует 
выкупать права на узоры за большие деньги, 
но поставить фабрику в известность — хороший тон.

О подкорке
Раньше в детских садах стояли столики и стульчики 
с хохломской росписью. И эта эстетика записыва-
лась на подкорку. Становилась естественной частью 
быта. А сейчас типовой массмаркет вытесняет 
любые элементы ДНК-кода. Поэтому мы всех беско-
нечно зовем на мастер-классы. До пандемии можно 
было приехать почти на любое производство и рас-
писать поднос, кружку, сделать елочную игрушку — 
все что угодно. А вам потом этот ценный груз при-
слали бы со всеми предосторожностями.

О поколении Z
У многих фабрик нет сайтов, страниц в Инстаграм, 
а в современном мире если ты не завел страницу 
в интернете, то тебя не существует. Поэтому, если 
ничего не изменится, уникальные промыслы умрут 
с последним из мастеров. Как-то для одного проекта 
мы обзвонили 80 фабрик, набрали 15 молодых 
сотрудников до 35 лет.

Об образовании
Есть вузы, которые обучают техникам. Самое круп-
ное учебное заведение — Высшая школа народных 
искусств в Санкт-Петербурге. Есть Гжельская акаде-
мия. На некоторых фабриках берут подмастерьев 
и учат в процессе работы.

О перспективах
Я с оптимизмом смотрю в будущее, мне кажется, если 
следующие пять лет мы будем вести прямые эфиры 
с ремесленниками, записывать подкасты, выносить 
это на повестку, в СМИ, если модные блогеры, дизай-
неры будут рассказывать о своих поездках на фабри-
ки, лед тронется. Но если со стороны самих промыс-
лов не будет запроса на обновление, то так все и затух-
нет. Сейчас наша главная задача — модернизировать 
промыслы и менталитет тех, кто фабриками управля-
ет. Тогда изменится и ассортимент и пиарить будет 
проще. В этом направлении и работаем.
Записала Натела Поцхверия

Фабрик а  
«Крестецк а я строчк а» 

Столешник  
«Крестецк а я строчк а»

Тарелки  
«Объединение Гжель» П
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«Промыслы хранятся в руках мастеров»
Юлия Музыка о миссии проекта Rustrends
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стильличный опыт

коммерсантъстиль 16 декабрь2020

«ВО ВТОРНИК собираюсь 
ехать на Гжель и в Дулево»,— начинает наш 
разговор Виктория Шелягова, арт-эксперт 
и главная в инстаграме по кокошникам. 
В коллекции Виктории есть современные 
и старинные головные уборы, расшитые 
камнями и жемчугами платья и кафтаны, 
которые она регулярно надевает. Подру-
гам дарит дулевскую «сирень», с семьей 
отдыхает в Верхних Мандрогах и сама 
возит гостей по Золотому кольцу: «Дома 
оренбургские платки лежат как пледы, 
жостовские подносы активно использу-
ются, салфетки и скатерти крестецкой 
строчки, павловопосадские платки — это 
просто моя визитная карточка. Я без них 
в гости не хожу. И гостям всегда говорю — 
несите наше. Для меня милее ЛФЗ ничего 
нет. Муж хотел подарить сундук извест-
ной европейской марки, а я попросила 
кованый с городецкой росписью. Похо-
жий, но для детских игрушек я заказыва-
ла для малыша Андрея Малахова. А сыну 
Яна Яновского принесла на двухлетие сви-
стульку. Мы шутили: если Ян будет пло-
хо себя вести, я принесу бубен, гармонь 
и балалайку».
Виктория уверена: если бы в детских садах 
стояли стульчики и столики с хохломой, 
за которыми дети учились бы расписывать 
чашечки гжелью, дымковскую игрушку, 
то не пришлось бы сейчас так отчаянно пи-
арить промыслы: «Патриотизм на пустом 
месте не возникает. Почему на уроках му-
зыки не играть на ложках или мини-бала-
лайке — вот вам и мелкая моторика».
Вместе с Rustrends Виктория уже не пер-
вый месяц занимается популяризацией 
промыслов. За две недели до выхода номе-
ра Шелягова отправила своим многочис-
ленным московским друзьям набор для 
росписи семеновской матрешки — кра-
ски, заготовки матрешек, кисти и лак. Эк-
зерсисы Шеляговой оценила даже Татьяна 
Парфенова: «Написала, что признает меня 
как мастера».
Такой позитивной пропагандой Викто-
рия занимается не первый год. Предло-
жила Константину Богомолову показать 
спектакли в ростовском кремле: «Там 
же внутри подсветка, поставил лавки в ряд 
и играй „Ивана Грозного“ под открытым 
небом — а люди будут путешествовать, 
чтобы смотреть спектакли». Пропаганда 
приносит плоды: недавно у «Русских са-

моцветов» кто-то купил самовар за очень 
крупную сумму — увидел у Вики в инста-
граме: «„Самоцветы“ шутили, что я его как-
то удачно погладила».
Объяснить, откуда тяга к народному, Вик-
тория не может даже себе: «Все время ду-
маю, откуда такая любовь? Наверное, 
на генетическом уровне — у меня бабушка 
с дедушкой из Вологды. К тому же я куль-
туролог по образованию. В любом музее 
мне нужно докопаться до самых редких 
историй и невероятных подробностей». 
Так Виктория нашла павловопосадские 
платки 1937 года с рисунком, как шкура ле-
опарда. Теперь планирует перевыпустить 
их вместе с Rustrends.

На локдауне начала собирать старинные 
рушники: «Сейчас думаем с Лейлой Улу-
ханли, как их использовать в дизайне ин-
терьера». Параллельно Шелягова ведет 
переговоры с фабрикой в Гусе-Хрустальном, 
чтобы сделать коллекцию для «Дома фарфо-
ра». Планировала — большие алые графины 
с двуглавыми орлами и красные рюмки под 
водку: «Но мастера не могут поймать нуж-
ный красный оттенок. Еще один пример — 
городецкая золотная вышивка. Многие 
думают, что там фабрика в десять этажей, 
а на самом деле работает 15–20 фантастиче-
ских женщин. Две комнатки, и пахнет жут-
ко керосином, который они используют при 
обжиге нитей. Конечно, им трудно даются 
большие заказы от дизайнеров». 
Некоторое время Виктория и ее супруг, 
бизнесмен Олег Шелягов рассматрива-

ли возможность выкупить какой-то про-
мысел и восстановить, но так ни к чему 
и не пришли: «Мы разговаривали с „Го-
родецкой росписью“, с „Шкатулками 
Федоскино“ (это не промысел, правда, а вы-
сокохудожественное произведение счи-
тается), с Гусем — это невозможно. Никто 
не может оценить активы и долги. Поэтому 
пока мы будем работать просто на частные 
заказы».
Второй момент, который смутил Шеля-
говых — образование: «Муж тогда сразу 
сказал: хочешь покупать промыслы — 
открой школу. Но такие вещи отмирают 
во всем мире. Мы говорили с Доменико 
и Стефано (Дольче и Габбана, креативные 

директоры Dolce & Gabbana), что в Ита-
лии та же история, поэтому ребята от-
крыли свою школу и нанимают пожилых 
кружевниц». Как-то Виктория привезла 
Доменико в подарок книгу о русском ко-
стюме. Он не мог поверить, что у нас есть 
такая красота, которую мы не используем 
в моде. А когда в Россию приезжал Бернар 
Арно, владелец холдинга LVMH Group, 
Виктория посоветовала команде пода-
рить ему жостовские подносы с уникаль-
ным узором, который в тот момент был 
только в музее промысла: цветы в центре, 
а по краям — арбузы. Говорят, Арно пода-
рок оценил.

Н ат е л а Поц х ве р и я

«ДЛЯ МЕНЯ МИЛЕЕ ЛФЗ НИЧЕГО НЕТ»
Виктория Шелягова пропагандирует русский стиль
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стильмнение

ТАМ НА НЕВЕДОМЫХ ДОРОЖКАХ
О знакомстве с Родиной
Евгения Милова 

ГДЕ-ТО подспудно процесс знаком-
ства светского общества с родными про-
сторами шел уже несколько лет. Отважные 
десанты под предводительством право-
славного ювелира Петра Аксенова, обла-
ченные в масксарафаны и кокошники, 
совершали короткие вылазки по русским 
усадьбам. Вызывали у туземцев изумле-
ние, пели до утра песни советских компо-
зиторов и возвращались в собственную 
загородную недвижимость практически 
неизмененными, хотя и со смутным оттен-
ком просветления на челе. Менее карна-
вально к путешествиям по родной стране 
подходил стилист Александр Рогов. Но он 
персонаж все-таки не светский, а народ-
ный, так что его желание лучше знать 
географию, быт и реалии своей целевой ау-
дитории всего лишь выдает в Александре 
человека ответственного — задать тренд 
среди героинь «Татлера» ему не по силам, 
да и потребности такой нет. За последние 
лет пять сформировалась целая тусовка по-
читателей Суздаля во главе с Вадимом Ды-
мовым, перебравшимся туда всей семьей 
на ПМЖ. Которое лето подряд Снежанна 
Георгиева третировала инстаграм-подпис-
чиков видами Крыма и себя. Но ее светские 
подруги, заехав туда на пару дней и вос-
хитившись, возвращались к привычному 
средиземноморскому маршруту.
И все-таки где-то в светских туристах 
вызревала усталость от многократно 
пересеченного глобуса, на котором оста-
валось лишь одно белое пятно, зато пло-
щадью в одну седьмую часть суши. А тут 
раз — и повод нашелся! Цинично, но так 
уж вышло. Та популярность внутреннего 
туризма, о которой начали говорить еще 
тогда, когда Сочи получил статус олим-
пийской столицы и принялся мощно ре-
новироваться, продолжили говорить 
на волне забытого уже кризиса 2008 года 
и совсем уж заголосили в свете чемпиона-
та мира по футболу и разных санкцион-
ных обновлений, масштабным явлением 
стала только в уходящем году. Да и то лишь 
потому, что этот год не оставил выбора.
Хотя предпосылки к такому повороту тоже 
имели место. Например, такие, как назна-
чение главой Ростуризма молодой, краси-
вой и, судя по всему, энергичной Зарины 
Догузовой, а заодно выделение правитель-
ством 15 млрд руб. на поддержку отрасли. 
Госпожа Догузова, которая до назначения 
занималась организацией пиара Олимпи-
ады в Сочи и чемпионата мира по футбо-
лу, тут же обратилась к целевой аудитории 
с высокой трибуны — со страниц журнала 
«Татлер»: «Прямо на Байкале, со стороны Бу-
рятии, кстати, есть даже одна качествен-
ная „пятерка“, называется „Байкальская 
резиденция“, два раза становилась луч-
шим загородным отелем в мире в сегмен-
те Luxury». Госпожа Догузова определенно 
знает, что нужно говорить российским лак-
шери-туристам. Воззвание не осталось не-
услышанным. Все лето гламурный сегмент 
инстаграма пестрел новыми геотегами: 
Камчатка, Байкал, Чукотка, Якутия, Тай-
мыр, Териберка. Это, конечно, маршруты 

не для слабых духом и кошельком, но после 
долгой самоизоляции в семейном кругу 
многим рафинированным джентльменам, 
вроде инвестбанкира Альберта Сагиря-
на, захотелось выбраться в мужской ком-
пании в реально дикие места. По слухам, 
на Камчатке думал открыть российскую 
версию La Datcha Олег Тиньков, но местные 
выдвинули такие условия, что даже лихой 
и вольный человек махнул рукой — «дача» 
в Куршевеле не потребовала от него таких 
финансовых усилий. В итоге к коллекции 
«дач» добавилась Астрахань с возможно-
стью рыбалки и охоты в дельте Волги. Так-
же на воду сошла La Datcha Expedition Yacht, 
на борту которой компания из 12 человек 
за €740 тыс. в неделю сможет исследовать 
побережье Камчатки и Курильских остро-
вов в апреле—июне следующего года.
Куда более комфортную и близкую Каре-
лию с легкой руки Виктории Шеляговой 
исходили и изъездили вообще все. Ресто-
ратор Арам Мнацаканов, например, даже 
запустил совместно с Porsche тур выходно-
го дня с непременным посещением Вала-
ама и парка Рускеала. А любители России 
не громадной и потрясающей, а близкой, 
компактной и душевной двинулись по Зо-
лотому кольцу и окрестностям. Причем, 
судя по соцсетям, в равный восторг столич-
ных гастролеров могли привести деревян-
ная часовня XVIII века и, допустим, коза. 
Особенно, если козу к приезду дикарей 
из асфальтовых джунглей облагородили 
ленточками или веночками.
Не скажу, впрочем, что знакомство с Роди-
ной протекает идиллически. Например, 
посещение Троице-Сергиевой лавры огор-
чило Ксению Собчак: «В Сергиевом Поса-
де туалет у лавры — это, простите, „очко“. 
Причем платное „очко“, где 15 руб. прини-
мают через PayPal по карте! Чистый Пеле-
вин. Айфоном заплатить 15 руб. можно, 
а сделать нормальный туалет — нет»,—  
экс-кандидат в президенты была изумле-
на. С другой стороны, тот факт, что модный 
режиссер Константин Богомолов везет 
на выходные любимую супругу не в от-
крытые сегодня Турцию и ОАЭ, а в Сергиев 
Посад на экскурсию, уже говорит об идео-
логических успехах в развитии внутрен-
него туризма.

Московский дизайнер 
Светлана Родина для 
к апсульной коллекции 
своего бренда Loom 
by Rodina вместе 
с фабрикой «Елецкие 
кружева» разработа ла 
воротнички 
и платки. Н а съемке, 
сделанной в Ельце, 
они представлены 
в сочетании 
со знаковыми для 
бренда трикота жными 
костюмами, платьями 
с яркими принтами 
и другими предметами 
гардероба.

ПОСЛЕ ДОЛГОЙ САМОИЗОЛЯЦИИ 
рафинированным джентльменам 
захотелось выбраться в дикие места
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ДВА ПОЛЮСА
CONTEMPORARY heritage — 
в переводе с английского «современное насле-
дие». Модный оксюморон, который означает 
любые эксперименты с традиционными мотива-
ми в одежде и их переиначивание на современ-
ный лад. Русские дизайнеры, которые нашивают 
бабушкины кружева на деконструированные 
угловатые жакеты, грузинские дизайнеры, ко-
торые нашивают бисер и камни на платья, вспо-
миная царицу Тамару, китайские дизайнеры, 
которые используют ворот традиционной ру-
башки в конструировании современных худи,— 
это очевидные приемы современного наследия. 
Более тонкие грани стиля и культурного кода 
раскрыть сложнее. Но когда стилисту удается 
создать русский (или любой другой) образ без на-
рочито русских элементов — это и есть самый 
настоящий contemporary heritage. Съемка на сле-
дующих страницах — как раз об этом.

Фотограф Дарья Ганихина и стилист Мария 
Колосова свой проект назвали «Russian blood» — 
«Кровь русская» и попытались исследовать тон-
кие материи: «Меня всегда интересовало, как 
в русских людях сочетаются набожность и тя-
нущаяся из прошлого связь с обрядами, пове-
рьями и языческими ритуалами. Наша команда 
постаралась передать это в нашей модной исто-
рии. Для съемки было выбрано энергетически 
сильное место — Александрова гора в Ярослав-
ской области (ее еще иногда называют Лысая или 
Ярилина гора) — холм на берегу Плещеева озера 
недалеко от Переславля-Залесского, культовое 
святилище древнего племени мерян, которые 
жили на берегу озера и поклонялись богу солн-
ца Яриле, совершая языческие обряды у Синего 
камня. Там на самом краю холма стоит деревян-
ная крепость».

Редакци я п ублик ует некоторые ка дры 
из съемки. Весь проект и дополнительные видео, 
передающие его атмосферу, можно найти на сай-
те «Коммерсанта» в разделе «Стиль».

Натела Поцхверия

Трикотажный свитер By Malene Birger,  
пончо Loro Piana,  

кожаные брюки Snow Queen x Ruban
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Шерстяной тренч Alena Akhmadullina,  
юбка из винтажного кружева Odor (Nobconcept.com),  

кожаные брюки Snow Queen x Ruban,  
сапоги Ann Demeulemeester

Пальто из искусственной кожи Pinko,  
шарф из веганской кожи Nanushka

Юбка-фартук Snow Queen x Ruban,  
платье By Malene Birger,  

украшение Rosantica,  
сумка с бахромой Bottega Veneta,  

сапоги Ann Demeulemeester
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Блузка Alena Akhmadullina,  
пальто Max Mara,  

брюки Odor,  
шарф из веганской кожи Nanushka,  

сапоги Ann Demeulemeester
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Платье Ulyana Sergeenko,  
платок Alena Akhmadullina

Кейп, Agnona

Жилет, жакет, брюки Odor  
(Nobconcept.com), 

сапоги Ann Demeulemeester
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«НАДО СТРЕМИТЬСЯ К ТОЧНОСТИ»
Юлия Пересильд о механизмах актерства

НА ФАКУЛЬТЕТЕ  
русской филологии Псковского педин-
ститута Юлия Пересильд проучилась год, 
а потом уехала в Москву поступать в те-
атральный вуз. Так в Москве и осталась, 
но Псков считает своим главным местом 
силы. Актриса сыграла уже больше семиде-
сяти ролей, получила звание заслуженной 
артистки, две награды «Золотой орел» и де-
сяток других премий. Пересильд играет в 
Театре наций, Театре Моссовета, Театре на 
Малой Бронной, а также воспитывает двух 
дочерей, является амбассадором швейцар-
ского часового бренда Rado, состоит в по-
печительском совете благотворительного 
фонда «Галчонок», помогающего детям и 
молодежи с органическими поражениями 
центральной нервной системы.
3 декабря в прокат вышел фильм «Трое» ре-
жиссера Анны Меликян, где по сюжету ге-
роиня Пересильд оказывается в любовном 
треугольнике вместе с героями Константи-
на Хабенского и Виктории Исаковой. «Ком-
мерсантъ. Стиль» поговорил с Юлией об 
этой работе, о благотворительном фонде 
и о поездках по России.

Читаете ли вы рецензии на фильмы с ва-
шим участием?
Бывает, читаю. Но в этот раз не буду их ис-
кать. Я думаю, не во всех наш фильм попа-
дет так, как попал в меня и моих партнеров 
по картине. Для Ани Меликян важен каж-
дый человек, и это отличает ее как режиссе-
ра от остальных. Не актер в данную секунду 
в этом фильме, а сам человек. К каждому она 
относится особенно, интересуется, у кого 
сегодня что случилось, у кого какое настро-
ение, кто сегодня смотрит по-другому, поче-
му грустно или наоборот слишком весело. 
И ее отношение к людям на съемочной пло-
щадке создает невероятную атмосферу. Это 
не дружеская тусовка. Аня может и замеча-
ние сделать. Но влюбились мы в это кино, 
потому что на съемочной площадке полу-
чили право быть искренними, быть сами-
ми собой. На съемках такое редко бывает.
Я спросила про рецензии, потому что 
в одной из них вашу героиню Веронику 
сравнили со смертью, а героиню Викто-
рии Исаковой — с жизнью. Вы согласны 
с такой интерпретацией?
Все интерпретации имеют право на суще-
ствование. Все, что имеет отношение к ис-
кусству, субъективно. Кто-то увидит мысль, 
которую режиссер не закладывал. Могу ска-
зать, что с Аней и Викой мы об этом не гово-
рили. Но мысль интересная.
А для вас о чем кино «Трое»?
Это кино как будто совсем простое, даже 
почти элементарное. История по сегодняш-
ним меркам — детский сад. Две девочки, 
мальчик уходит от одной к другой. Детек-
тивного сюжета нет, резких драматургиче-
ских поворотов тоже нет. Но я считаю, что 
это очень смелая режиссерская проба. Аня 
взяла трех артистов и на два часа оставила 
зрителя с тремя лицами крупным планом, 
убрав вообще все, что может быть в кино: 
красивые пейзажи, динамичная камера, 
нагнетающая напряжение музыка. Только 

лица и глаза! Первый постер фильма был 
сделан в стилистике советских плакатов. 
Три нарисованных лица. Там есть сцена, где 
мы с героем Кости Хабенского встречаемся 
в арке. «Привет». Пауза. «Привет. Как дела?» 
Пауза. Дождь, зонтик, арка, Петербург. Чи-
сто советское кино в сегодняшних реалиях. 
Поэтому я и говорю, что кому-то зайдет — 
тем, кто испытывает нежность к советским 
неторопливым фильмам. А кому-то нет, по-
тому что мы живем в очень быстрое время. 
И остановиться — а для этого фильма, без-
условно, надо остановиться — не у всех хва-
тает сил, желания или времени.
Но в этом году нам всем пришлось оста-
новиться. Для вас это время стало испы-
танием со знаком минус или плюс?
Если говорить обо мне в отрыве от контек-
ста происходящего, то скорее со знаком 
плюс. Но все равно нельзя сказать, что я бы-
ла, скажем так, счастлива. В какой-то мо-
мент захотелось создать иллюзию работы, 
движения. Мы придумали сотни онлайн-
активностей для фонда «Галчонок», а потом 
сами от них устали. Приходили новости, 
повестка дня серьезная: болезни, смерти. 
Ощущение апокалипсиса, которое сопро-
вождало нас все это время, не дает мне пра-
ва говорить о плюсах ситуации. Знаете, как 
у фон Триера в «Меланхолии»,— приближа-
ется что-то очень страшное. Меня в кино не 
пугают вампиры, чудовища, но я смотрю 
этот фильм и испытываю животный страх. 
Не знаю, есть ли те, кто скажет: «Ой, было 
так клево, мы классно отдохнули!» Если 
есть, то я завидую их спокойному отноше-
нию к миру. Не могу этим похвастаться.
Как переживает сложившуюся ситуа-
цию «Галчонок»?
Мы с первого дня строили фонд с оглядкой 
на черный день, чувствовалось, наверное, 
что что-то приближается. Рано начали обу-
чать сотрудников работать удаленно. Даже 
в сложный период вместе с реабилитацион-
ным центром «Апрель» продолжали оказы-
вать помощь. Но все равно потерялось самое 
главное! Мероприятия для нашего фонда — 
это не просто сбор денег, это наше обще-
ние с детьми и непосредственный контакт, 
и никакой онлайн не заменит обнимашек 
на фестивале «Галафест», который в этом го-
ду пришлось отменить. Надеюсь, в следую-
щем наверстаем.
Недавно вы были в Кировске и наблю-
дали северное сияние. Вы специально за 
ним ехали?
Мы снимали фильм Карена Оганесяна 
«Молоко». И все чудеса в фильме по сцена-
рию происходят из-за северного сияния. 
Мы мечтали увидеть его хотя бы раз. Пред-
ставьте, четыре года искали деньги на съем-
ки, потом пандемия внесла коррективы 
в процесс. Хотели снимать зимой, не по-
лучилось. Мы ехали в надежде на сияние. 
Выбрали Кировск, потому что там очень 
подходящие по сюжету пейзажи и часто 
бывает северное сияние. Конечно, мы бу-
дем все равно что-то дорисовывать на ком-
пьютере, но так хотелось, чтобы оно было 
и настоящее тоже. И оно было. Мы приеха-
ли в Кировск 21 сентября, уезжали 30 сентя-

бря, и практически всю неделю штормило 
и было северное сияние, такое интенсив-
ное, что даже местные удивлялись. И есть 
один кадр на крыше, когда туман, туман, ту-
ман, я лежу на крыше, и вдруг осветители 
кричат: «Смотрите!» И прямо над крышей 
зеленая полоска — жух! Оно же быстро ис-
чезает, быстро появляется — жух! В первый 
раз мне показалось, что у меня дыхание 
перехватило от восторга. Потом оказалось, 
что дело не в красоте. С нами был ученый, 
который занимается северным сиянием, 
и он объяснил, что сияние сопровождает-
ся инфразвуком, который очень действует 
на людей. Внутренние органы как будто ви-
брируют, а мозг парализует. Люди с подвиж-
ной психикой могут сойти с ума.
Какое у вас место силы в России?
Конечно, Псков. Это моя родина, я там 
чувствую прилив энергии. Надолго за-
держиваться там мне тяжело, но попуте-
шествовать — хорошо. Кстати, о плюсах 
пандемии. Кто бы еще заставил москви-
чей ездить отдыхать в Суздаль, в Псков, на 
Байкал, на Алтай? Я в этом году отдыха-
ла в Сочи — есть нюансы, но было непло-
хо. Каждый может найти свое место силы 
в России.
Вам сложнее играть иностранок?
Все зависит от героини, но слово «сложнее» 
все равно не подходит. Интереснее. Геля 
в «Варшавской мелодии», Лайма в «Холод-
ном танго» Чухрая, Инга в «Weekend» Гово-
рухина — я люблю эти роли и думаю, это 
связано с тем, что между мной и героиня-
ми — дистанция. Чем дальше артист от сво-
его персонажа, тем парадоксальнее будет 
результат и тем актеру интереснее. Когда 
Павел Григорьевич Чухрай показал фото-
референсы для Лаймы, я поняла, что от 
меня до этой женщины с изломанной фи-
гурой, изломанным лицом, тонкими паль-
цами, красными губами — километры. 
Поэтому вся квартира была на протяжении 
года увешана этими референсами. Но это 
было интересно. Кстати, Аня Меликян на 
роль Вероники долго смотрела исключи-
тельно иностранных актрис. А взяли в ито-
ге меня.
Вы уже несколько лет амбассадор часо-
вой компании Rado. Когда я готовилась 
к интервью, подумала, что и актеры, 
и часовщики стремятся к точности. Вы 
не думали об этом?
Не думала, но согласна. Я с удовольствием 
продолжаю нашу дружбу с Rado, потому 
что они настолько подробны в деталях, все 
делают руками, хотя можно давно делать 
на станках. Больше всего на мануфакту-
ре меня поразила стерильность — там все 
идеально, все в масках, халатах, работают 
четко. И в нашей работе тоже хотелось бы 
большей точности, потому что не работает 
механизм без одного винтика ни в часах, 
ни в актерстве. Актеру необходимо иметь 
идеальное чувство времени. Мы в Театре 
наций (и не только) знаем, сколько секунд 
идет каждая сцена, каждый акт, каждый 
спектакль. И это всегда должно быть одно 
и то же время.

Бе с е дов а л а Н ат е л а Поц х ве р и я

Н а Юлии часы R ado 
Captain Cook из ста ли  
и высокотехнологичной 
керамики
Платье Alex ander 
Terekhov
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Н а Юлии часы R ado 
HyperChrome Diamonds  
из плазменной керамики  
с бриллиантами
Ж акет из кожи Izeta
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«НАМ ВСЕМ НУЖНЫ МОМЕНТЫ СЧАСТЬЯ»
Сабина Ахмедова о жизни в движении

НЕЗАДОЛГО до Нового года 
актриса Сабина Ахмедова проехала по лю-
бимым местам на премиальном минивэне 
Mercedes-Benz V-Класс и рассказала, почему 
комфортный и просторный автомобиль — 
идеальный спутник на дороге к безуслов-
ному счастью. 

В этом году у вас было несколько замет-
ных премьер — «Колл-центр», «Содер-
жанки». Что планируется в следующем?
Кроме третьего сезона «Содержанок», ко-
торый выйдет к марту 2021 года, готовится 
полнометражное кино «Love». Это романти-
ческая комедия ко Дню всех влюбленных, 
состоящая из разных историй — все они 
произошли в гостинице под названием 
Love. Актерский состав потрясающий:  

Ирина Розанова, Толя Белый, Макар  
Запорожский, Маша Миронова.
Чтобы создать правильную атмосферу 
не в кино, а в жизни, иногда приходит-
ся постараться. У вас есть приемы, помо-
гающие настроиться на нужный лад? 
Конечно, свечи, ароматные палочки, де-
коративные украшения для дома, хоро-
шая музыка — вот это и создает нужную 
атмосферу. Обожаю покупать подарки, по-
тому что это тоже помогает почувствовать 
приближение праздника. И очень кстати 
у Mercedes-Benz V-Класс оказался настоль-
ко вместительный багажник, что все мои 
многочисленные покупки для друзей 
и близких легко туда поместились. Ког-
да подарки куплены и упакованы, съем-
ки окончены, обязательства выполнены, 

остаются 30 и 31 декабря, которые я всег-
да посвящаю себе и близким, чтобы вы-
дохнуть перед следующим съемочным 
марафоном.
Вам случалось встречать праздник 
в дороге? 
Чтобы под бой курантов в пути — нет, 
но я очень люблю быть в движении. Ве-
чером ехать куда-то в хорошей машине 
по свободным дорогам — как бы претен-
циозно это ни звучало, но в этом есть что-то 
умиротворяющее. 
Этот год был очень необычным. Какие 
итоги вы хотели бы подвести?
Мне кажется, в этом году обстоятельства 
заставили всех нас присмотреться к себе, 
стать себе ближе. И как правило, в подоб-
ных ситуациях выясняется, что есть над 
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В V-Классе доступно три варианта длины автомобиля.
У задней двери — подъемное стекло.  
Это единственный автомобиль в классе с данной опцией

На Сабине:  
платье Yana Dress,  
серьги Cartier

Mercedes-Benz окружает 
клиентов комфортом 
и вне автомобиля.
Поэтому на 31-м этаже 
гостиницы Radisson 
Collection Hotel Moscow 
бренд представил 
Mercedes Bar с особой 
гастрономической 
концепцией  
и коктейльным меню

Слева направо:  
платье Tatuna (ieristore.com);  
платье Yana Dress, серьги Cartier;  
платье Daniil Antsiferov, кольцо Yana Jewellery;  
топ Chanel Vintage (Vintage Voyage), юбка Rochas (Rehabshop), 
браслет Boucheron, кольцо Yana Jewellery

Пропорциями 
и экстерьером
минивэн Mercedes-Benz 
V-Класс напоминает 
элегантный легковой 
автомобиль и столь же  
удобен в управлении
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Ключевая особенность 
Mercedes-Benz V-Класс —  
возможность установить  
сиденья как по ходу, 
так и против хода движения. 
Салон отделан кожей  
Lugano и Nappa

В автомобиле также
установлена акустическая 
система объемного  
звучания Burmester — 
15 мощных динамиков,  
которые дают возможность 
наслаждаться любимой  
музыкой

чем работать. Процесс осознания зачастую 
начинается, только когда у человека за-
берут все или почти все: здоровье, рабо-
ту, деньги, какие-то простые привычные 
действия, планы,— и тогда он понима-
ет, насколько отвлекся от действительно 
важных целей из-за мишуры, и меняет 
приоритеты. 
С какими мыслями вы будете прово-
жать этот год и встречать новый? 
У меня давно нет предчувствия Нового го-
да как большого праздника, для меня это 
скорее знаковый рубеж. Часто из-за коли-
чества работы я замечаю, что праздник 
наступил, когда уже бьют куранты. Этот 
год, конечно, очень хочется оставить поза-
ди по понятным причинам. Кажется, что 
в полночь все чудесным образом изменит-
ся. Но, на мой взгляд, важно осознавать, 
что из этого необходимо вынести, а не про-
сто сидеть и терпеть. Вообще, полезно ча-
ще задавать вопрос «Зачем?» и «Почему?». 
Когда происходят такие глобальные пере-
мены и встряски, это знак того, что требу-
ются изменения на уровне коллективного 
сознательного. Думаю, что смысл есть 

во всем. По крайней мере, я сторонник 
этой теории.
Так ли во всем? Какой смысл, скажем, 
в московских пробках?
(Смеется.) Как оказалось, очень плодотвор-
но можно проводить время и в пробках! 
Во-первых, просто наблюдать мир из окна. 
Смотреть куда-то кроме гаджета полезно, 
а для меня, как актрисы, и вовсе обязатель-
но — если я перестану изучать то, что меня 
окружает, то не смогу развиваться в своей 
профессии, она в этом смысле не дает рас-
слабиться. Во-вторых, в автомобиле есть 
возможность отдохнуть. Так здорово по-
сле безумного дня сесть в красивый са-
лон автомобиля к вежливому водителю, 
откинуться в удобном кресле, размерен-
но ехать и думать. В такие моменты я чув-
ствую себя в безопасности — и это чувство 
нужно нам всем. В Mercedes-Benz V-Класс 
ты как в уютном коконе. 
Ну и в-третьих, в пробках я читаю сценарии 
и очень часто делаю это под музыку. Кста-
ти, мы с подругами оценили акустическую 
систему автомобиля! (V-Класс оснащен 
акустической системой премиум-класса 

Burmester.— «Коммерсантъ.Стиль»). Такая 
музыкальная читка помогает погрузиться 
в историю.
Музыка вообще играет очень большую 
роль и в моей профессии, и особенно в мо-
ей жизни. Это как машина времени. У ме-
ня даже есть отдельный список песен, 
которые ассоциируются с тем временем, 
которое мы с близкими людьми прове-
ли в автомобиле, в дороге. Я включаю этот 
плейлист и сразу переношусь в те мгнове-
ния: вспоминаю, о чем мы говорили, ка-
кие чувства я испытывала.
Вы водите машину? 
Да, очень люблю. Правда, в Москве пред-
почитаю ездить на пассажирском сиде-
нье. Я слишком темпераментна, чтобы 
вынести хаотичное городское движе-
ние. (Улыбается.) К тому же иногда в самые 
напряженные дни приходится перео-
деваться или наносить макияж прямо в ав-
томобиле — чем он просторнее, тем лучше. 
И это еще одно достоинство автомобилей 
представительского класса Mercedes-Benz.
В фильмах часто встречается сцена: ге-
роини куда-то едут и живо обсуждают 

происходящее в их жизни. Для вас это 
знакомая ситуация? 
Это обычно тяжелое испытание для води-
теля. (Смеется.) Да, бывало, что мы в запа-
ле выходили с вечеринки или праздника 
и впрыгивали в автомобиль, продолжая 
веселиться. Мне, кстати, очень понрави-
лось, что в V-Классе сиденья могут менять 
направление. Для поездок с подругами 
очень полезная опция. Мы встречаем-
ся у одной из нас дома, а потом отправля-
емся в любимые кафе и бары. Возникает 
ощущение свободы и легкости, особенно 
летом. В городе иногда становится теснова-
то, душно, и вот такие приключения с дру-
зьями в движении, в классной машине, 
с музыкой, с открытыми окнами — такие 
моменты абсолютного счастья в жизни 
очень нужны. Особенно сейчас.

Бе с е дов а л а Н ат е л а Поц х ве р и я

Пропорциями 
и экстерьером
минивэн Mercedes-Benz 
V-Класс напоминает 
элегантный легковой 
автомобиль и столь же  
удобен в управлении

Mercedes-Benz V-Класс
Минивэн к ласса люкс в серийной комплектации 
представлен с двумя рядами четырех одноместных 
сидений, позволяющих комфортно разместить шесть 
человек. Но по желанию к лиента возможно увеличить 
или уменьшить количество поса дочных мест за счет 
разных вариантов сидений.
Несмотря на мощный двигатель ( V250d, 140 кВт/190 л. с .) , 
автомобиль экологичен и экономно расходует топливо. 
Этому способствует и семист упенчата я автоматическ а я 
коробк а передач 7G -Tronic Plus. В автомобиле 
установлено несколько систем безопасности. Mercedes -
Benz V-К ласс поддерживает дистанцию перед впереди 
идущим автомобилем и распознает на ходящееся 
в слепой зоне транспортное средство. Многие системы 
оснащены интеллект уа льно согласованными функциями. 
Н а официа льном сайте Mercedes -Benz есть онлайн-
конфиг уратор, с помощью которого можно выбрать 
все возможные комбинации начинки и внешнего 
вида автомобиля.

На Сабине: пальто и юбка David Koma (ieristore.com),  
водолазка Wolford, сапоги — собственность стилиста
На Светлане: пальто Tatuna, (ieristore.com), свитер и брюки Walk of Shame, 
ботинки Vagabond, сумка Miu Miu Vintage (Vintage Voyage)

Фото Эрик Панов
Сет-дизайн Наташа Истомина
Макияж Ника Кисляк
Волосы Юлия Точилова
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ДРАГОЦЕННЫЕ БАГЕТЫ
О Hublot Haute Joaillerie
Натела Поцхверия 

ПОСЛЕ юбилейной коллекции 
к 40-летию Hublot и сразу нескольких 
громких премьер (говорят, после премье-
ры Big Bang Millennial Pink поступило та-
кое огромное количество предзаказов, что 
пришлось вести лист ожидания), команда 
бренда вполне могла бы почивать на лав-
рах и не показывать никаких новинок 
до января. Но это не в духе Hublot, который 
привык опережать конкурентов.
Поэтому в октябре 2020 года компания взя-
ла новую вершину и показала три модели 
Haute Joaillerie, каждая из которых вруч-
ную украшена более чем 300 бриллианта-
ми багетной огранки. «Закрепка камней 
на корпусе часов — дело очень непростое 
и технически, и эстетически,— объясня-
ет генеральный директор Hublot Рикардо 
Гвадалупе.— Это и сложнейшая наука, тре-
бующая максимальной точности, и тонкое 
искусство, раскрывающее сияние камня 
на ограниченном пространстве корпу-
са. Мы постоянно ставим перед собой са-
мые сложные задачи и именно благодаря 
этому развиваемся и идем вперед». И это 
не просто дорогие украшения, которые по-
казывают время, это синтез высокого юве-
лирного искусства с высоким часовым. 

В каждой из трех моделей установлен уни-
кальный мануфактурный калибр, работа 
над этими механизмами велась не один 
год.
Начнем с модели Big Bang Unico High 
Jewellery с мануфактурным калибром 
HUB1280 с функцией flyback хронографа 
(одним нажатием на кнопку можно начать 
новый отсчет времени). Особенность ме-
ханизма HUB1280 в том, что это хронограф 
с двойным сцеплением и колонным коле-
сом, которое можно увидеть со стороны ци-
ферблата — он собран так, чтобы улучшить 
обзор конструкции для любителей сле-
дить за временем. Big Bang Unico получил 
обновленный скелетонированный меха-
низм — добавлены качающаяся секундная 
передача и фрикционная муфта хроногра-
фа с регулировочным шарикоподшипни-
ком. Механизм теперь называется Unico 2. 
Компания подала на него четыре патента. 
В корпус из белого 18-каратного золота диа-
метром 42 мм вручную инкрустировано 
243 бриллианта, 61 из них на циферблате. 
И еще 30 бриллиантов украшают застежку 
из кожи аллигатора.
Кажется, что побить этот рекорд невозмож-
но? Тогда на сцену выходит модель Spirit 

of Big Bang High Jewellery с механизмом 
HUB4700, наследником знаменитого «зе-
нитовского» El Primero — первого автома-
тического интегрированного хронографа 
(1969 год) и первого механического хроно-
графа с балансовой частотой 5 Гц (36 тыс. 
полуколебаний в час), обеспечивающей 
хронометраж с точностью до 1/10 секун-
ды. Этот культовый механизм оснастили 
кремниевым регулятором хода для еще 
большей точности. Дело в том, что обе мар-
ки принадлежат сейчас LVMH Group и су-
ществуют на базе одного департамента 
исследований и разработок. Лучшие умы 
трех мануфактур — Hublot, Zenith и TAG 
Heuer — работают над тем, чтобы предста-
вить революционное открытие, но каждое 
изобретение адаптируется под ДНК того 
или иного бренда и не используется други-
ми, становясь уникальной особенностью 
одной из марок. Бочкообразный корпус, 
циферблат и застежка Spirit of Big Bang 
инкрустированы — тоже вручную — 346 
бриллиантами багетной огранки. Мы с 
коллегами как-то вывели интересную тео-
рию происхождения названия Spirit of Big 
Bang. В английском слово «spirit» означа-
ет не только «дух», но и «крепкие напит-

ки» — а, как известно, дорогие напитки 
выдерживаются в бочках. Получается ал-
люзия на синтез главных мужских увлече-
ний — хороших часов и дорогих напитков. 
Однажды мне удалось обсудить эту гипо-
тезу с Рикардо Гвадалупе, генеральным 
директором Hublot. Он ее не опроверг, 
но и не подтвердил, улыбнулся и вежли-
во напомнил, что синтез — важная часть 
философии марки (главный слоган брен-
да — Art of Fusion, «искусство синтеза»). 
Третьи драгоценные часы, Classic Fusion 
High Jewellery, имеют 45-миллиметровый 
корпус и украшены 391 бриллиантом ба-
гетной огранки. Особенность этой моде-
ли в закрытом циферблате, бриллианты 
на котором установлены в технике неви-
димой закрепки. Это сложный способ — 
камни плотно прилегают друг к другу. 
Огранщик и закрепщик должны работать 
очень слаженно. Циферблат не имеет слож-
ных дополнительных индикаторов и ото-
бражает только часы, минуты и секунды. 
Внутри — мануфактурный механизм 
HUB1710 с автоматическим подзаводом 
и 50-часовым запасом хода. Вот такие брил-
лиантовые «багеты» с высокой часовой 
начинкой.

BIG BANG UNICO HIGH JEWELLERY, 
42 мм, белое золото, бриллианты, 
механизм с автоматическим подзаводом, 
запас хода 72 часа
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SPIRIT OF BIG BANG HIGH JEWELLERY
42 мм, белое золото, бриллианты, 
механизм с автоматическим подзаводом, 
запас хода 50 часов

CLASSIC FUSION HIGH JEWELLERY, 
45 мм, белое золото, бриллианты, 
механизм с автоматическим подзаводом, 
запас хода 50 часов
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ТРИ МЕЛОДИИ ДЛЯ БАЛАНЧИНА
О музыкальных часах Van Cleef & Arpels
Екатерина Пурц 

РУССКОЕ искусство начала XX ве-
ка из года в год растет в цене. На ежегодном 
«русском» аукционе Sotheby’s, завершив-
шемся в первых числах декабря, вновь би-
ли рекорды театральные эскизы Наталии 
Гончаровой и костюмы Льва Бакста к дяги-
левским «Русским сезонам». Ушел с аукци-
она и скетч Жана Кокто с изображением 
Анны Павловой с дарственной надписью 
Сержу Лифарю. Все связанное с русски-
ми балетами служило источником вдох-
новения для модных и ювелирных домов 
на протяжении ХХ века и остается актуаль-
ным в веке XXI.
Считается, что Анна Павлова была прооб-
разом одной из первых брошей-балерин 
Van Cleef & Arpels, изготовленной в 1944-м. 
По другим источникам, прообразом стала 
британская балерина Алисия Маркова (на-
стоящее имя Лилиан Элис Маркс), под ро-
мантичным влиянием которой, как писал 
анонимный обозреватель, находился Луи 
Арпельс. Алисия Маркова была ученицей 
балетной школы Серафимы Астафьевой 
в Лондоне, где ее и нашел Дягилев.
В том же 1944 году по эскизу Мориса Дюва-
ля, дизайнера Van Cleef and Arpels, была 
создана брошь Zorina, подарок Джорджа 
Баланчина его второй жене, немецкой 
балерине Эве Бригитте Хартвиг, также 
взявшей себе русское имя — Вера Зори-
на. Хочешь быть успешным в мире балета 
на Западе — бери русский псевдоним (на-
стоящее имя Джорджа Баланчина — Геор-
гий Баланчивадзе). Говорят, Баланчин был 
знаком с творчеством дома Van Cleef and 
Arpels еще с довоенных лет. Хотя некото-
рые источники утверждают, что Клод Ар-
пельс познакомился с хореографом, к тому 

времени уже сооснователем труппы «Нью-
Йорк Сити балет», в 1950-х годах в гостях 
у скрипача Натана Мильштейна.
О рождении балета «Драгоценности» напи-
сано немало: по одним источникам, Балан-
чин, проходя мимо витрины бутика Van 
Cleef & Arpels в Нью-Йорке на Пятой аве-
ню, задумал балет, воспевающий в танце 
изумруды, рубины и бриллианты. По дру-
гой версии, Клод Арпельс сам подкинул 
хореографу идею постановки балета «Дра-
гоценности». Считается, что каждый акт 
произведения показывает жизнь самого 
балетмейстера в трех странах: «Изумру-
ды» на музыку Габриэля Форе отражают 
работу Баланчина во Франции, «Рубины» 
на музыку Игоря Стравинского отдают 
дань джазовой Америке, а «Бриллианты» 
(музыка Петра Чайковского) — носталь-
гия по петербургскому периоду его жизни. 
Балет был представлен публике в Нью-
Йорке весной 1967 года и считается пер-
вым бессюжетным абстрактным балетом. 
Костюмы к нему создала Барбара Каринска 
(урожденная Варвара Жмудская), давний 
творческий партнер Баланчина по рабо-
те в Русском балете Монте-Карло в 1930-е 
годы. Под ее руководством были сшиты 
костюмы для каждого акта балета «Драго-
ценности»: романтичные юбки из органзы 
для «Изумрудов», струящиеся — для «Руби-
нов» и классические пачки, отсылающие 
к Русскому императорскому балету,— для 
«Бриллиантов».
В 2007 году «Драгоценности» были постав-
лены в Лондоне в «Ковент-Гардене» в честь 
40-летия балета Баланчина. А в 2012 го-
ду, через 45 лет после нью-йоркской пре-
мьеры, «Драгоценности» дебютировали 

Пьер Арпельс, ба лерина Сьюзен 
Фаррелл и хореограф Джордж 
Ба ланчин, ок. 1976 года
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L ady Arpels Ballerine 
Musicale Emer aude, 
корпус 44 ,5 мм из белого 
золота с инкрустацией 
из бриллиантов, 
безель из белого 
золота с инкрустацией 
из бриллиантов, заводные 
головки с изумрудом 
и бриллиантами, 
мех анический к а либр 
с ру чным подзаводом 
и ретрогра дной 
индик ацией времени, 
приводимый в действие 
по требованию 
анимированный 
музык а льный 
модуль, циферблат 
из скульпт урного белого 
золота с инкрустацией 
из бриллиантов

Ретрогра дна я индик ация 
времени на циферблате 
часов L ady Arpels 
Ballerine Musicale 
Diamant, время ук азывает 
звездочк а в честь звезд 
П арижской оперы
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на сцене Большого театра. Художник по ко-
стюмам Елена Зайцева и сценограф Альо-
на Пикалова, изучив архивы ювелирного 
дома, представили новые костюмы к ба-
лету и занавес, на создание которого ху-
дожников, по слухам, вдохновила золотая 
сумочка-минодьер «Лебединое озеро», из-
готовленная Van Cleef & Arpels в 1947 году.
Ювелирный дом привлекал и русских ма-
стеров маркетри и эмали: дизайнер Вла-
димир Маковский, дальний родственник 
передвижника Маковского, работая с Van 
Cleef & Arpels в 1920-е годы, сделал эмали-
рованный несессер со средневековой ры-
царской тематикой, что было удивительно 
в эпоху ар-деко и шинуазри.
В этом году бренд выпустил часы Lady 
Arpels Ballerines Musicales, посвящен-
ные балету Баланчина и пополняющие 
коллекцию поэтических усложнений — 
Poetic Complications. Инкрустированная 
бриллиантами верхняя часть циферблата 
изображает сияющую люстру и занавес. 
В нижней части — настоящее представле-
ние по требованию: занавес поднимается, 
и взору предстают пять балерин в пач-
ках на ярком фоне — изумрудном Lady 
Arpels Ballerine Musicale Emeraude, руби-
новом в часах Lady Arpels Ballerine Musicale 
Rubis и бело-голубом в часах Lady Arpels 
Ballerine Musicale Diamant. Цвет камня 
на верхней заводной головке совпадает 
с цветом циферблата. Когда занавес под-
нимается, начинает звучать музыка. В ос-
нове механизма комбинация принципов 
работы музыкальной шкатулки и кари-
льона. Часы играют одну из трех мелодий 
знаменитых классических произведений: 
«Пеллеас и Мелизанда» Габриэля Форе, 

«Каприччио для фортепиано с оркестром» 
Игоря Стравинского и «Симфония №3» Пе-
тра Чайковского.
Проект задуман десять лет назад, семь 
из них мастера дома Van Cleef & Arpels ра-
ботали над механизмом с ручным подза-
водом, который приводил бы в действие 
все детали по требованию. Чтобы адапти-
ровать сложные произведения для игры 
на двух инструментах, пригласили швей-
царского музыканта Мишеля Тирабо-
ско, известного своей виртуозной игрой 
на флейте Пана. Мелодии в его перело-
жении сохранили свои гармонические 
сочетания. Например, часы Lady Arpels 
Ballerine Musicale Rubis воспроизводят Ка-
приччио Стравинского — 92 ноты, 69 из 
которых играются на музыкальной шка-
тулке и 23 на карильоне. Часы дополне-
ны функцией ретроградной индикации 
времени. В верхней части циферблата рас-
положена звездочка, которая указыва-
ет время на 12-часовой шкале. На задней 
крышке корпуса барельефное изображе-
ние балерины, танцующей перед бутиком 
Van Cleef & Arpels на Пятой авеню в Нью-
Йорке, где в 1966 году Клод Арпельс про-
водил закрытый показ украшений для 
Джорджа Баланчина. Каждая из трех уни-
кальных моделей поставляется в шка-
тулке с мозаикой маркетри из древесины 
грецкого ореха. Эти материалы исполь-
зуют мастера при работе над струнными 
инструментами, а также специалисты 
по акустике. В комплект входит неболь-
шой дополнительный электронный уси-
литель звука. Если нельзя пойти в театр, 
он сам приходит к вам. Да еще в таком из-
ящном исполнении.

L ady Arpels Ballerine 
Musicale Diamant, 

корпус 44 ,5 мм из белого 
золота с инкрустацией 

из бриллиантов, 
безель из белого 

золота с инкрустацией 
из бриллиантов, заводные 

головки с бриллиантами, 
мех анический к а либр 
с ру чным подзаводом 

и ретрогра дной 
индик ацией времени, 

приводимый в действие 
по требованию 

анимированный 
музык а льный 

модуль, циферблат 
из скульпт урного белого 

золота с инкрустацией 
из бриллиантов

L ady Arpels Ballerine 
Musicale Rubis, корпус 

44 ,5 мм из белого 
золота с инкрустацией 

из бриллиантов, 
безель из белого 

золота с инкрустацией 
из бриллиантов, 

заводные головки 
с рубином 

и бриллиантами, 
мех анический к а либр 
с ру чным подзаводом 

и ретрогра дной 
индик ацией времени, 

приводимый в действие 
по требованию 

анимированный 
музык а льный 

модуль, циферблат 
из скульпт урного белого 

золота с инкрустацией 
из бриллиантов

Работа на д часами L ady Arpels Ballerines Musicales велась 
десять лет, восемь из них мастера работа ли на д музык а льным 
мех анизмом, состоящим из музык а льной шк ат улки и к арильона
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Р у чна я гравировк а 
изобра жения 

ба лерины на за дней 
крышке корпуса

Эскизы часов L ady 
Arpels Ballerine 
Musicale Emer aude
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ЛУНА В ЗЕНИТЕ
О коллекции Elite
Натела Поцхверия 

Elite Cl assic в корпусе 
36 мм из розового 
золота и 40 мм из 
ста ли, мех анизм Elite, 
запас хода 50 часов

Elite Moonphase 
в корпусе 40 мм  
из ста ли, мех анизм Elite, 
ук азатель фаз Луны, 
запас хода 50 часов
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«ФОРМИРУЕМ будущее 
швейцарской часовой индустрии с 1865 го-
да» — такие слова вместе со схематичным 
изображением мануфактуры присутству-
ют на всех фирменных бланках и письмах, 
которые компания Zenith отправляет кли-
ентам или журналистам. 155 лет назад ма-
нуфактура открыла свои двери. Это была 
первая часовая мануфактура в современ-
ном смысле этого слова, то есть полноцен-
ное производство с применением станков. 
Девиз Zenith, о чем мы не раз вспоминали 
на страницах издания: «Настало время до-
тянуться до звезды». Здесь напоминание 
и о звезде в логотипе марки, и о том, что 
с Zenith на запястье изобретатель Луи Бле-
рио первым в истории перелетел через Ла-
Манш, а Феликс Баумгартнер совершил 
рекордный прыжок со свободным падени-
ем из стратосферы.
С Zenith связаны не только истории ве-
ликих подвигов и побед, но и диккенсов-
ские чудеса. В 1901 году компания, уже 
тогда имевшая статус производителя са-
мых точных часов в мире, пришла в Ин-
дию. Премьер-министр Индии (1947–1964) 
Джавахарлал Неру выбрал часы этой мар-
ки в подарок своему другу Махатме Ганди. 
Серебряные карманные часы Zenith были 
одним из немногих материальных благ, 
которые сопровождали знаменитого гу-
маниста, сигналом будильника оповещая 
о наступлении времени молитвы. В сво-
ем дневнике Ганди рассказывает, что од-
нажды в поезде часы были украдены, но 
спустя полгода вор вернул их и попросил 
прощения.
Zenith славился своими часовыми меха-
низмами, долгие годы часы бренда счи-
тались образцом классического дизайна. 
С приходом нового генерального директо-
ра Жюльена Торнара, которого назначил 
на должность Жан-Клод Бивер, в то вре-
мя руководитель часового департамента 
LVMH Group, дизайн часов стал динамич-
нее и современнее. Появилась коллекция 
Defy, которая возвещала своим обликом: 
да, Zenith уважает свое звание произво-
дителя самых точных часов и чтит свою 
историю, но, гордясь прошлым, нужно 
смотреть в будущее.
Следуя новым представлениям о дизайне 
часов, мануфактура выпустила унисекс-
коллекцию Elite Classic и Moonphase: с од-
ной стороны, это классические модели 
в круглом корпусе из стали или розового 
золота, какие были популярны в середине 
XX века, с другой — в каждой детали есть 
современные черты, часы стали более ми-
нималистичными и сдержанными. Обе 
модели представлены в двух размерах — 
40,5 мм и 36 мм — и в нескольких цветовых 
комбинациях. На циферблат Elite Classic 
нанесен круговой узор «солнечные лучи». 
Тонкие заостренные стрелки dauphine — 
дань часам середины прошлого столетия. 
На часах Elite Moonphase фрагмент ночно-
го неба, на котором сияет Луна, не деко-
ративный элемент, а сложная функция 
отслеживания лунных фаз. Темно-си-
ний диск в нижней половине циферблата 
с узором «солнечные лучи» уравновешен 

плавной маленькой секундной стрелкой 
в положении «9 часов».
В корпусах обеих моделей установлен ча-
совой механизм Elite — автоматический 
мануфактурный калибр, разработанный 
и произведенный Zenith 25 лет назад. Уль-
тратонкий Elite обеспечивает запас хода 
50 часов благодаря системе автоматиче-
ского подзавода, а также может быть осна-
щен рядом усложнений. Его архитектура 
предусматривает возможность изменений 
в случае необходимости сделать более фу-
туристичный дизайн. 
Еще одна особенность коллекции Elite — 
ремешки разного цвета и из разных ма-
териалов, чтобы покупатель выбрал 
наиболее подходящий ему вариант.
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Elite Moonphase 
в корпусе 40 мм 
и 36 мм из розового 
золота и 36 мм 
из ста ли, мех анизм 
Elite, ук азатель  
фаз Луны, запас 
хода 50 часов

30_42 Zenith_ok.indd   30 10.12.20   1:35



31  

стильreview

КАК СТАТЬ  успешным, как 
воспитывать детей, как найти любовь, как 
сохранить страсть в отношениях — с та-
кими вопросами люди обращаются к Ясс 
Джалю, автору техники «Счастье без уси-
лий» и адепту философии Бон. Но писа-
тельница всегда подчеркивает: бороться за 
бизнес, любовь или счастье, если внутри 
пустота, невозможно. Важно сначала услы-
шать себя. Для этого придется сделать 27 
простых шагов. О них Ясс и рассказывает 
в книге «Хватит врать, или Путеводитель 
по дурной голове». Редакция «Коммер-
сантъ. Стиль» спросила у автора, так ли на 
самом деле прост путь к себе?

Кому будет полезна ваша книга?
Всем, кто хочет структурировать и изме-
нить свою жизнь и задумывается о том, как 
это сделать. Наша голова работает как ком-
пьютер. Мы туда загружаем информацию, 
инсталлируем программное обеспечение 
и видим мир через этот фильтр. Книга да-
ет новое программное обеспечение. Я не 
навязываю ничего, потому что только сам 
человек знает, что ему надо и чего не надо. 
Я помогаю наметить направление. Техно-
логия «счастья без усилий» заключается 
в том, чтобы найти в человеке естествен-
ную мотивацию к переменам.
С чего начнутся перемены?
На первом этапе трансформации мы учим-
ся отслеживать свои мысли. Но знакомство 
с собой — это не только мысли, но и жела-
ния и стыд как следствие осознания жела-
ний. На втором этапе человек погружается 
в сознание и встречается там с самим собой, 
в том числе с неприятными сторонами, 
которые отталкивают и вызывают глу-
бинный стыд. В потоке ума есть так называ-
емые коренные яды, и я их описываю тоже. 
Например, гнев. Нельзя стыдиться ядов, 
с ними нужно знакомиться, извлекать их. 
Я рассказываю, как это сделать бережно.
Вы сказали, что структурировать свой 
путь к счастью могут те, кто уже осоз-
нал необходимость перемен. Но как 
быть тем, кто находится в депрессии, 
которой не осознает?
Я сама начала свой путь из депрессии при-
мерно десять лет назад. Мне было 25, дети, 
работа. Со стороны все чудесно. И жизнь 
свою я очень любила, но у меня не было фи-
зических сил ее проживать. Только лежать 
в темноте. Тревога, панические атаки рож-
даются из неосознанных переживаний, ко-
торые истощают нас. У всех есть застарелые 
раны и шаблоны. И человек оказывается их 
заложником, не видит выхода из ситуации. 
Но он не может не осознавать, что ему пло-
хо. Книга станет первым серьезным шагом 
к переменам, потому что помогает снять 
верхний слой шаблонов и заблуждений по 
поводу себя и мира вокруг.
Часто в поисках себя люди прибегают 
к сильным техникам вроде церемонии 
аяуаски. Это действенный метод?
Любая сильная практика разом срывает все 
слои и оставляет человека наедине с под-
сознанием. Люди думают, что найдут там 
что-то невероятное. Но в подсознании, кро-
ме наших желаний, ядов и страхов, ничего 
нет. Начинать путь к себе экстремальным 

способом сродни тому, как без опыта вожде-
ния сесть за руль гоночного автомобиля.
Как тогда выбрать свой способ и найти 
своего учителя?
Не надо выбирать учителя и поклоняться 
ему. Учение Бон не дает знания как дирек-
тиву, оно изучает мир и помогает менять 
восприятие. Все в мире таково, каким ты 
это видишь. Любое учение должно лечь 
на благодатную почву. То, что ты делаешь, 
должно работать.
Вы много говорите об учении Бон, буд-
дизме, о медитациях. Как духовные 
практики связаны с религией?
Традиция Бон, которая лежит в основе мо-
ей методики, появилась еще до буддизма. 
Я не буду вдаваться в историю, но вот что 
необходимо подчеркнуть. Во-первых, лю-
бое сектантство и жесткое следование — 
это крайности, которых я рекомендую 
избегать. Во-вторых, любая активность 
сознания — это хорошо. Молитва или ме-
дитация, не важно. Но ничего нельзя де-
лать просто так. Вы же не делаете покупки 
бездумно. Вы выбираете. Вот и в практи-
ках, то есть в активности сознания, нель-
зя делать абы что. Я начала практиковать 
и стала более здравомыслящей. По сути, 
главная практика — медитация, а она все-
го лишь метод концентрации. Да, он при-
шел к нам из буддизма. Но это не значит, 
что нужно отречься от своей веры и мчать-
ся в Тибет. Это просто метод, который по-
могает сконцентрироваться.
Почему трудно  концентрироваться 
и медитировать? Может быть, это 

 связано с тем, что люди стимулируют 
мозг гаджетами?
И да, и нет. Когда я вышла из депрессии, то 
закрыла свой бизнес, развелась, удалилась 
из соцсетей. Оставила самое необходимое 
для себя и детей. Много гуляла, читала, по-
гружалась в себя. И процесс восстановле-
ния пошел.
У медитации есть три этапа. Первый — 
медитативная сессия — когда вы сади-
тесь на коврик и медитируете в тишине. 
Второй — медитация на простые дей-
ствия. Например, по дороге на работу. 
Третья, самая сложная,— медитация на 
пространство: в клубе вы, дома вы, в гад-
жет ли вы смотрите, вы должны погру-
зиться в поток и пребывать в нем. Снова 
приведу в пример вождение. Сначала 
за рулем отвлекает даже музыка. А потом 
вы уже можете и подпевать, и болтать. 
Так и в медитации.
Я читала статью об исследовании в Стэн-
фордском университете. По просьбе уче-
ных люди регулярно медитировали. 
Выяснилось, что медитация усиливает 
работу отделов мозга, ответственных за 
уровень серотонина, эндорфина. Повыша-
ется концентрация, снижается уровень 
стресса. Когда мозг в покое, за ним подтя-
гиваются и остальные органы. Улучшает-
ся цвет лица. Человек больше улыбается, 
мышцы лица подтягиваются, уголки 
рта не опускаются. Вот вам и естествен-
ная красота. То самое счастье без усилий. 
Об этом и книга.

Беседовала Натела Поцхверия

«НАЙТИ МОТИВАЦИЮ К ПЕРЕМЕНАМ»
Писатель Ясс Джалю о счастье без усилий

Книга Ясс Дж а лю «Хватит 
врать, или Пу теводитель 
по дурной голове» 
дост упна для зак аза 
на сайте Ozon.ru
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СИЛЬНЫЙ ХАРАКТЕР
Тома дю Пре де Сен-Моро о «пятерке» Chanel

В НОВОЙ рекламе Chanel №5, ко-
торую снимали два года, Марион Котийяр 
перепевает песню Lordе и танцует на Лу-
не. Тома дю Пре де Сен-Мор, креативный 
директор парфюмерно-косметического 
департамента Chanel, рассказал Ксении Го-
ловановой, почему этот фильм особенный 
и чем он отличается от предыдущих.

Первое, что хочется сказать: какой кра-
сивый ролик. И следом: вот это песня! 
Неожиданно было услышать Lorde в ис-
полнении Марион Котийяр, но все вы-
шло очень органично.
Эта песня мне нравилась и прежде, 
но выбрали мы ее потому, что ее назва-
ние («Team», «Команда».— «Коммерсантъ. 
Стиль»), основная идея и главная строч-
ка — «мы в одной команде» — отлично пере-
дают мысли и чувства, которые мы хотели 
вложить в этот ролик. Но началось все не с 
музыки, а со сценария. Песня всплыла, ког-
да мы с режиссером поняли, какая эмоция 
в нашем фильме будет главной. И тут же ста-
ло очевидно, что использовать музыку 
Lorde в оригинальном виде мы не сможем: 
она не будет сочетаться с придуманной 
хореографией, немного смешной и бур-
лескной, почти дурацкой, в стиле Чарли Ча-
плина. Поэтому мы решили сделать кавер 
с Марион.
Вы выбираете для рекламы Chanel 
песни узнаваемые, но не главные хи-
ты их исполнителей, как, например, 
«Runnin’» Бейонсе, использованный 
в рекламе Gabrielle с Кристен Стюарт.
Это так. Мы всегда работаем с большими 
музыкантами, но стараемся не хватать-
ся за самое близкое к нам яблоко. Эффект 
приятной неожиданности в нашей работе 
очень важен: с первых же секунд у зрите-
ля должно появиться ощущение, что перед 
ним раскрываются двери в какую-то инте-
ресную историю, поэтому нам нельзя быть 
слишком прямолинейными.
Вы сказали, что песня Lorde хорошо 
передает эмоции, которые вы хотели 
вложить в ролик. Давайте поговорим 
об этом подробнее.
Главный эмоциональный посыл ролика 
в том, что жизнь — потрясающее приклю-
чение, полное взлетов и падений, надежд 
и неопределенности. Иными словами — 
сложный и прекрасный хаос, и песня 

«Teаm», как мне кажется, именно об этом. 
Она и грустная, и веселая одновременно, 
ее мотает во всех направлениях, как каж-
дого из нас в течение жизни, да что там, 
дня. Но тот, кто боится жить, боится сту-
пить за свой порог, никогда не узнает, ка-
кой могла бы быть его настоящая жизнь. 
Вот, думаю, главная идея нашего фильма: 
не стойте на пороге собственной жизни. 
Проживите ее на полную.
Сцена, от которой бегут мурашки,— та, 
где Марион Котийяр и ее партнер Же-
реми Беленгар взлетают, не переставая 
танцевать.
Да. Они танцуют, потому что жизнь, ка-
кой бы сложной ни была, стоит того, чтобы 
ее станцевать. Интересно, что вы отметили 
именно этот момент — когда Марион и Же-
реми взмывают в небо. Всех людей, неза-
висимо от их культуры, происхождения 
и времени, в котором они живут, объединя-
ет одно — желание чего-то большего и бо-
лее важного, стремление «подняться над 
землей», выйти за рамки ограничений, чу-
жих и собственных. Наш фильм и об этом 
тоже. И мурашки у вас появились не из-за 
наших роскошных декораций, спецэффек-
тов и постпродакшена, а именно потому, 
что вы считали это универсальное сообще-
ние в ролике.
Этот фильм отличается от предыду-
щих рекламных роликов Chanel №5. 
Те всегда были довольно абстрактными, 
а новый — событийный, практически 
остросюжетный.
Он более масштабный и романтический. 
И заложенная в нем идея, пожалуй, глуб-
же, чем когда-либо. Уместить ее в мину-
ту — наш хронометраж — было очень 
непросто, отсюда и странная, необычная, 
яркая хореография, с помощью которой 
мы за несколько секунд смогли показать 
очень многое: смену настроения, радость, 
печаль. Но все-таки это типичный ролик 
Chanel: он про жизнь, но не «жизненный», 
то есть не реалистический. Его действие 
разворачивается в вымышленном ми-
ре, но так придумано не эскапизма ради, 
а чтобы сообщение, которое мы трансли-
руем, уловили самые разные люди. Думаю, 
у многих, как у вас, побегут мурашки, ког-
да они посмотрят наш ролик. Даже если са-
ми духи им и не нравятся.
Почему вы выбрали на эту роль имен-
но Марион Котийяр?
Мы во Франции говорим: нужно дать вре-
мя времени. Я давно, очень давно хотел 
поработать с Марион, и вдруг у нее появи-
лось время, а у меня появился проект, ко-
торый было не стыдно ей предложить. 
Выбор актера — приключение. Дело 
не в «Оскарах» и не в количестве фоллове-
ров — мы не занимаемся машинальным 
заполнением клеточек, это не про Chanel. 
Но само собой, чтобы стать лицом Chanel 
№5, нужно быть известным и талантли-
вым. И, пожалуй, любить бренд — я не 
хочу выжимать из актеров какие-то эмо-
ции, которых они в действительности 
не испытывают.
А все-таки что есть такого в Марион, 
что соответствует условным ценно-
стям Chanel №5?

Хороший вопрос. «Пятеркой» пользуются 
миллионы женщин во всем мире — разве 
можно выделить какой-то типаж? Но я ду-
маю вот что: женщина, которая любит эти 
духи, всегда производит впечатление состо-
явшейся. Я сейчас не имею в виду богатство, 
карьеру или мифическое совершенство — 
все это не так важно, а в случае с совершен-
ством еще и невозможно. Нет, эта женщина 
состоялась иначе — как человек. Она жи-
вет полной жизнью и взаимодействует 
с миром всеми гранями своей души, она 
любопытная, у нее легкое дыхание. Все 
это удивительным образом сочетается 

с жесткостью — вертикальной структу-
рой, которая есть в «пятерке». Это сочетание 
строгости, трезвомыслия, может быть, да-
же прагматизма с любопытством и легко-
стью вообще очень характерно для Chanel.
И для Марион?
И для Марион, да. У нее на все есть свое 
мнение, в своих ценностях она катего-
рична и саму себя как будто постоянно 
измеряет внутренней этической линей-
кой. Но при этом она одна из самых сво-
бодных, спонтанных женщин, которых 
я знаю. Настоящее воплощение француз-
ского духа.
А как вы выбрали режиссера, Йохана 
Ренка?
Чтобы рассказать такую историю, как на-
ша, меньше чем за минуту, нужен очень 
особенный талант. У Йохана — блестя-
щего клипмейкера — он есть. Кроме то-
го, я уже снимал с ним два рекламных 
ролика — для Coco Mademoiselle Intense 
и для №5 L’Eau, так что мой выбор еще 
и личный. Не люблю страдать в процес-
се работы, люблю работать с теми, с кем 
мне хорошо и комфортно. Ну и конечно, 
он просто очень хороший режиссер, на-
верняка вы смотрели «Чернобыль».
Сколько времени потребовалось на то, 
чтобы собрать этот ролик?
Господи, вы даже представить себе не мо-
жете. Мы начали в ноябре 2018-го, то есть 
два года назад. И все это время мы работа-
ли — просто у нас постоянно появлялись 
новые идеи, постоянно что-то менялось. 
Поменялась даже планета, на которой 
происходит действие фильма: мы пере-
неслись на Луну. Обычно такие ролики 
мы делаем за 18 месяцев, здесь же вышло 
на полгода дольше, и в какой-то момент 
я даже начал сомневаться в том, что мы во-
обще закончим этот фильм. Но я ни о чем 
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Режиссер Йох ан Ренк 
на съемочной площа дке 
ролик а с М арион Котийяр

М арион Котийяр  
и Жереми Беленгар

не жалею и очень, очень доволен резуль-
татом. Уверен, этот ролик будут смотреть 
с удовольствием.
Танец героев кажется очень символич-
ным, в нем много странных и ярких 
жестов. Они что-то значат?
Мы попросили хореографа показать в тан-
це жизнь, отношения между двумя людь-
ми: моменты соблазна, разочарования, 
взаимной усталости и т. д. Но танцеваль-
ные движения не стоит воспринимать 
буквально, как это сделал один журна-
лист из США, спросивший про поцелуй 
Марион и Жереми — который не совсем 
поцелуй, они не соприкасаются губами,— 
не метафора ли это любви во время панде-
мии. Я даже не нашелся что ответить.
Вот скажите, что такого особенного 
в Chanel №5 — в запахе, бренде, обра-
зе,— что делает эти духи такими попу-
лярными? С их выхода прошло почти 
сто лет, мир изменился, люди измени-
лись, а вслед за ними и парфюмерия, 
но «пятерка» по-прежнему кажет-
ся актуальной и адекватной нашему 
времени.
Я много об этом думал. Как вышло, что са-
мая знаменитая, самая желанная женщина 
своего времени — Мэрилин Монро — 
пользовалась Chanel №5 перед сном? Ду-
маю, суперсила «пятерки» — сообщаемое 
ею чувство, что вам принадлежит целый 
мир. Нет других духов, которое отмеряют 
тебе столько же уверенности, силы и эмо-
ционального подъема, сколько дает «пятер-
ка». Она вам может не нравиться — в конце 
концов, это произведение искусства с силь-
ным характером, который может не совпа-
дать с вашими внутренними установками. 
Но «пятерка» давно перестала быть просто 
духами — это особый образ мыслей
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ПОБЕДА НАД ГРАВИТАЦИЕЙ
О лифтинг-сыворотке La Prairie
Натела Поцхверия 

ЧЕРНАЯ и белая икра, платина, 
золото — то, что звучит как формула богат-
ства, на самом деле формула молодости 
и красоты, которую разработала швейцар-
ская компания La Prairie. Когда-то в одно-
именную альпийскую клинику в Монтрё 
приезжали Марлен Дитрих, Грета Гарбо, 
Кэри Грант. Все они хотели восстановить 
форму, кто-то пытался отказаться от алко-
голя и сигарет, кто-то — отдохнуть после 
тяжелых съемок, а кто-то экспериментиро-
вал с диетами. Здесь шлифовал фигуру гер-
цог Виндзорский Эдвард, пока его супруга 
Уоллис Симпсон посещала косметические 
омолаживающие процедуры клеточной 
терапии. Имена, значащиеся в гостевых 
книгах клиники,— гарантия высочайшего 
уровня сервиса и, что в случае с оздорови-
тельными комплексами важнее, видимого 
результата. В конце концов, все восхища-
лись красотой и свежестью Роми Шнайдер, 
а она так любила Clinique La Prairie.
Сегодня доступ к чудодейственному омо-
ложению La Prairie можно получить в лю-
бой точке мира, хотя поездку в Монтрё 
все равно стоит однажды совершить — 
опыт незабываемый и очень полезный. 
Для своих продуктов ученые компании 
используют четыре ингредиента, кото-
рые вполне могли бы стать квинтэссен-
цией роскошного образа жизни: черная 
икра, белая икра, платина и золото. И по-
жалуй, икра — самый чудодейственный 
из всех. Она поддерживает жизнь клеток, 
активно питает кожу и ухаживает за ней. 
Драгоценные компоненты икры добыва-
ются для средств из коллекции Skin Caviar. 
До сих пор было два главных ингредиента, 
которые работали самостоятельно в раз-
ных продуктах: комплекс Caviar Premier 
для непревзойденного эффекта лифтинга 
и комплекс Caviar Absolute для визуально-
го восстановления утраченного объема. 
В новой лифтинг-сыворотке Skin Caviar 
Liquid Lift ингредиенты выступают еди-
ным фронтом и буквально побеждают 
гравитацию — ведь, по мнению ученых 
La Prairie, гравитация в том числе влияет 
на тонус кожи.
В Skin Caviar Liquid Lift знаменитые икрин-
ки и нежная эмульсия смешиваются при 
нажатии кнопки активатора, а дозатор по-
зволяет отмерить точное количество про-
дукта — буквально несколько капель, 
которые на кончиках пальцев нужно на-
нести на кожу лица и шеи, избегая обла-
сти вокруг глаз. Сыворотка мгновенно 
впитывается и дает лифтинг-эффект. Ес-
ли использовать ее регулярно, то кожа ста-
новится еще более упругой и эластичной. 
Морщины уменьшаются, а объем кожи 
восстанавливается.
В дополнение к лифтинг-сыворотке спе-
циалисты рекомендуют очищающий 
комплекс Skin Caviar Essence-in-Lotion, ко-
торый поможет успокоить и подготовить 
кожу к сыворотке. Завершить ритуал кра-
соты можно одним из трех кремов: Skin 
Caviar Luxe или Skin Caviar Luxe Sheer, обо-
гащенными комплексом Caviar Premier, 

или же кремом-филлером Skin Caviar 
Absolute Filler, обогащенным комплек-
сом Caviar Absolute. Если кожа нуждается 
в большем увлажнении, используйте ноч-
ную увлажняющую маску Skin Caviar Luxe 
Sleep Mask, обогащенную комплексом 
Caviar Premier.
Интересно, что свою страсть к красо-
те La Prairie выражает и в поддержке ис-
кусства. На влиятельных арт-выставках 
компания часто показывает объекты, соз-
данные в сотрудничестве с талантливы-
ми художниками. В этом году специально 
для La Prairie французский художник Си-
рил Ланселан представил скульптурный 
объект — творческую метафору времени 
и жизни. Иммерсивная инсталляция вы-
глядит как скопление металлических зо-
лотых сфер — икринок La Prairie. Зрители 
могут войти внутрь инсталляции и полу-
чить незабываемый кинетический опыт. 
«Сферическая форма символизирует со-
вершенство и чистоту. Также это и форма 
нашей планеты. Эта форма означает для 
меня связь между природой и технология-
ми»,— объяснил концепцию своего произ-
ведения художник.

Крем Skin Caviar 
Luxe Cream, 
лифтинг - сыворотк а 
L a Pr air ie Skin 
Caviar Liquid Lift, 
крем- филлер Skin 
Caviar Absolute 
Filler

Кинетическ а я 
инста лляция 
французского 
художник а 
Сирила Л анселана 
для L a Pr air ie
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Модный ку тюрный дом Yanina запустил 
интернет -бу тик линии Demi Couture — 
yaninademicouture.com. Н ача ли с реплик 
известных ку тюрных моделей дома. 
Доставк а — через семь дней после зак аза, 
связано это с тем, что многие модели 
расшиваются и декорируются вру чную.

В одном из помещений 
бывшего к лубного ресторана 
«Дом 16 на Покровке» открылся 
pop -up -проект Anarekli — 
офлайн-примерочна я концепт -
стора IER I . Вещи можно 
примерить т у т или с помощью 
консультантов зак азать 
на сайте, доставят их очень 
быстро. В коллекции концепт -
стора изделия David Koma, 
Tata Nak a, Situationist, George 
Keburia и других грузинских 
брендов. О визите необходимо 
договориться заранее. Все 
дета ли в инстаграме концепт -
стора @ieri _ store.

Московский бренд A.YA любят 
за свитеры с перьями, платья, 
расшитые пайетк ами, 
кружевные вставки. В новой 
коллекции всего этого 
в изобилии. Она уже в прода же 
на DressOne.

BoscoVesna на Новом Арбате 
стоит на пороге глоба льных 

перемен: уже изменен 
логотип, планируется 

обновление всего торгового 
центра. Ассортимент брендов 

будет расширен, изменится 
обща я концепция. Впрочем, 
BoscoVesna останется одним 

из ведущих модных торговых 
центров, где в том числе 

разместился и флагманский 
магазин M a x M ar a.

С тех пор к ак ювелирный дом Tiffan y & Co. 
расширил свою коллекцию предметов для 
дома и мелочей, выбирать подарки родным 
ста ло существенно проще. Ими мог у т стать 
ложки и шейкеры для коктейлей, посуда, 
елочные игрушки, монетницы и многое 
другое. Что, конечно, не отменяет выбора 
в к ачестве подарк а украшений из знаковых 
коллекций дома: T iffan y T One, T iffan y 1837 
и других.

Первый магазин своего 
бренда одеж ды WOS ( Walk 
of Shame) дизайнер Андрей 
Артемов открыл в закоулк а х 
у Страстного бульвара 
возле велок афе «Са лют» 
А лены Чендлер и Любови 
Инжиневской. По такому 
слу чаю в меню «Са люта» 
представлена нова я шу точна я 
позиция — «Walk of Shame 
Breakfast», который вк лючает 
сосиски, к ак в лаундже 
бизнес-к ласса Шереметьево, 
сырок «Дружба», посвященный 
женской дружбе, яйцо и бок а л 
шампанского. Художница 
Светлана М амонтова (@
lotalota _ ) созда ла 
тарелки для завтрак а Walk 
of Shame. «Это наш первый 
магазин, и мы хотим, чтобы 
он на ходился в укромном, 
секретном месте, где можно 
встретить своих друзей, 
людей, с которыми знаком 
заочно, и провести время 
вместе в „Са люте“»,— говорит 
Андрей Артемов. В магазине 
представлены все акт уа льные 
коллекции бренда и хиты 
прода ж.
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КРОЛИКИ  
ВМЕСТО  
НОВОСТЕЙ
O Soneva Fushi
Натела Поцхверия 

В ЭТОМ году отель Soneva Fushi 
на атолле Баа на Мальдивах отмечает 25‑ле‑
тие. Чтобы добраться сюда, нужно про‑
лететь на маленьком самолете от Мале, 
после чего еще немного, попивая прохлад‑
ный коктейль, проплыть на катере. Потом 
придется сложить свои туфли в льняной 
пакетик и торжественно отдать сопрово‑
ждающему вас дворецкому.
Философия отеля: No news, no shoes — нет 
новостей, нет обуви. Многие гости весь от‑
дых ходят босиком — на пляж, по вилле, 
в ресторан. И педали на велосипедах то‑
же крутят босыми ногами. Разумная ро‑
скошь — так называют эту концепцию 
сотрудники отеля. Окружить себя экологи‑
чески безвредными благами не так‑то лег‑
ко, но курорт справляется с этим отлично. 
На острове, где находится отель, живут сот‑
ни кроликов (известно, что не меньше 197 
кроликов появились здесь на свет). Есть 
тут и крабы — около 10  тыс. Крабов слож‑
нее считать, чем кроликов. Гостей просят 
не забирать ракушки домой, чтобы крабам 
было где жить. И в этой трогательной дета‑
ли — вся философия отелей сети Soneva, 
которую основали Сону и Ева Шивдасани.
Когда Сону только начинал свою благо‑
творительную миссию в Мьянме (около 
семи лет назад), меня пригласили пое‑
хать и посмотреть, как идут дела — тогда 
Фонд Soneva снабжал семьи печами для 
готовки, которые требовали меньше дров, 
а значит, позволяли не вырубать леса 
в промышленных масштабах. Сону и его 
команда восстанавливают кораллы, выса‑
живают леса. И это только малая часть до‑
брых дел Сону и Евы. S
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Курорт постоянно 
обновляется. В сентябре 
открыли двери новые водные 
виллы. От 584 кв. м — это 
самые большие водные виллы 
в мире. И они не наносят вреда 
природе — это для Сону и Евы 
критически ва жный момент. 
При строительстве избега ли 
да же минима льного риск а 
нанести вред кора лловым 
рифам

Если моря, солнца, 
кора ллов и белого песк а 

гостям недостаточно, 
у них есть возможность 

заняться снорк лингом 
с профессиона льным биологом, 

к а якингом, к айтсерфингом. 
В обсерватории (и такое здесь 

есть) стоит огромный телескоп, 
и вам с ра достью да ду т частные 

уроки астрономии. Гостям 
так же предлагают посетить 
кулинарные мастер -к лассы, 

совершить морские прог улки 
в поиск а х дельфинов и морских 

дьяволов (к ак-то здесь видели 
50 шт ук за раз)

В отеле действует система 
Soneva Vill a Ownership: 
можно выкупить виллу 
и отдых ать в удобное время, 
а в оста льное — сдавать 
и полу чать доход. Более 
того, вла дельцам вилл 
предоставляются большие 
скидки в ресторана х 
и на услуги отеля S
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К Новому году отель 
приготовил особенную 
программу: вечеринки,  
мастер -к лассы от шеф -поваров 
и другие сюрпризы. Дета ли 
программы у точняйте  
на сайте отеля

В отеле есть несколько 
ресторанов с разными 
концепциями. Можно 
попробовать морепродукты, 
средиземноморские или 
азиатские блюда, нордическую 
кухню. Н а остров часто 
прилетают на гастроли повара 
с мишленовскими звездами. 
А еще на курорте есть комната 
с шокола дом и мороженым, 
сла дости дост упны в течение 
всего дня и без ограничений
Для детей работает 
развлек ательный центр 
The Den, самый большой 
в Южной Азии 
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С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ИКАРА
Об отеле CVK Park Bosphorus
Натела Поцхверия 

В ДВУХ шагах от площади Таксим 
в Стамбуле стоит торжественный и наряд‑
ный отель CVK Park Bosphorus, преемник 
традиций гостеприимства знаменитого 
Парк Отеля, где Ататюрк любил прини‑
мать высокопоставленных гостей. В конце 
1970‑х отель снесли и на его месте постро‑
или грандиозный — и это не преувели‑
чение, а факт — сияющий гостиничный 
комплекс с 382 номерами и люксами и от‑
дельным корпусом с 68 апартаментами — 
все очень современные.
Этажи отеля носят имена супруг султа‑
нов — влиятельных дам, которые сыгра‑
ли заметную роль в истории Османской 
империи.
Проект CVK Park Bosphorus масштабный 
и амбициозный. Самый большой прези‑
дентский номер в Турции: 850 кв. м, столо‑
вая, фортепьянная гостиная, отдельная 
спа‑зона. Самая большая терраса с ви‑
дом на Босфор: 4,5 тыс. кв. м. Самый боль‑
шой спа‑центр в Стамбуле: впечатляющие 
8,5 тыс. кв. м, но еще более впечатляющие 
услуги и сервис. В Livera Spa & Fitness длин‑
ное спа‑меню со всевозможными видами 
массажа и процедур, в том числе тради‑
ционный хаммам,— в пространстве, от‑
деланном несколькими видами мрамора, 
трудно не почувствовать себя султаном 
или его супругой во время банного риту‑

ала. В фитнес‑клубе проводятся занятия 
пилатесом, кроссфитом, можно пригла‑
сить тренера на индивидуальное занятие, 
есть и бассейн с раздвижной стеклянной 
крышей. А после хаммама, бассейна или 
кроссфита — на стаканчик традиционно‑
го турецкого чая с рахат‑лукумом на тер‑
расу Hezarfen Bar & Lounge. Говорят, здесь 
лучший кальян в городе. Hezarfen — имя 
османского изобретателя Хезарфена Ах‑
мета Челеби, «турецкого Икара», который 
в 1632 году перелетел через Босфор на кры‑
льях, которые изготовил сам. Он прыгнул 
с Галатской башни и приземлился на ази‑
атской стороне пролива, пролетев 3,5 км. 
Повторять этот подвиг необходимости 
нет — виды с террас отеля ничуть не ху‑
же тех, что открылись турецкому Икару 
в полете.
Под крышей Izaka Restaurant & Bar соеди‑
нились четыре гастрономические кон‑
цепции. Сочные кебабы и мясо в The Midd. 
Рыба и другие морепродукты — в Mezze 
Mare. В ресторане Hitode подают суши, 
а в баре Izaka можно пробовать коктейли 
и наслаждаться музыкой.
Отель CVK Park Bosphorus быстро адапти‑
руется под запросы любой сложности: сва‑
дебный банкет, романтический уикенд, 
семейный отдых или бизнес‑конферен‑
ция. Любой каприз с видом на Босфор.
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